
500 млрд долларов», – откровенно 

заявил президент России на не-

давнем совещании в Петербурге. 

А снятие санкций с Ирана означа-

ет появление на мировом рынке 

дополнительных объемов нефти 

и снижение цены на основной 

экспортный товар России в бли-

жайшем будущем.

Закрыт для России (в том 

числе из-за санкций) и второй 

магистральный путь эконо-

мического развития – за счет 

роста инвестиций. Пару лет на-

зад Дмитрий Медведев заявлял 

в Давосе: для ежегодного роста 

экономики России на 5% нужен 

рост инвестиций на 10%. Но за 

первые пять месяцев 2015 года 

Росстат зафиксировал снижение 

инвестиций в основной капитал 

на 7,6%. Зато отток капитала за 

рубеж за полугодие составил 

52,5 млрд долларов.

Теперь посмотрим, за счет чего 

в России точно не начнется эконо-

мический рост – за счет обнища-

ния населения. Потому что всегда 

самым надежным локомотивом 

экономики был внутренний по-

купательский спрос, а теперь 

он сжимается, как шагреневая 

кожа. «Сокращение уровня ре-

альных заработных плат на 13% 

привело к резкому сокращению 

розничного товарооборота. Он 

упал на 15%», – заявила на этой 

неделе вице-премьер Ольга Го-

лодец.

То есть наступающая бедность 

становится не только социаль-

но-политической проблемой, но 

и серь езным экономическим ба-

рьером. Причем бедных в России 

(тех, кто живет на доходы ниже 

прожиточного минимума), по 

данным Голодец, уже 22 млн 

человек (в прошлом году было 

16,2 млн). И вот результат. По 

данным опроса фонда «Обще-

ственное мнение», проведенного 

в конце июня, за последние пол-

года стали больше, чем прежде, 

экономить на продуктах половина 

россиян. Почти две трети опро-

шенных сообщили об изменениях 

потребительских привычек: на 

более дешевые продукты перешли 

40% россиян, а покупать меньше 

еды и совсем не покупать какие-то 

продукты стал каждый третий. 

Половина респондентов стали 

экономить на непродовольствен-

ных товарах и услугах. А произво-

дители школьной формы конста-

тировали, что в этом году заказ 

сократился на 38%. Хотя дети-то 

ходить в школы не перестали.

То есть реальная ситуация еще 

хуже статистической. Ибо, по дан-

ным министра экономического 

развития Алексея Улюкаева, 

в стране насчитывается лишь око-

ло 4,4 млн реально безработных. 

Это означает, что из 22 млн офи-

циально бедных 18 млн – люди, 

получающие зарплаты 

или пенсии, плюс чле-

ны их семей.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Солдат убивают не пули, 
а калькуляторы

Какие 
вопросы 
погребены 
под 
развалинами 
казармы 
в Омске

И все-таки 
они летают
Новый экипаж 
отправится 
с Байконура на МКС 
с двухмесячным 
опозданием

                      НАЧИСТОТУ 6

«В окопах мы 
были едины»

Сыгравший в фильме 
«Единичка» Андрей 
Мерзликин – о том, 
что осталось 
за кадром, 
но в душе

Людмила Абрамова:

Высоцкий 

был из тех, кто 

врачует души

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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ФОТО ИЗ ОТКРЫТЫХ ИСТОЧНИКОВ

•В ФОКУСЕ•

В кабинете Дмитрия Медведе-

ва начались публичные споры, 

и это хорошо. Возможно, в ре-

зультате родится истина: пра-

вильный ли экономический 

курс выбрал кабинет и стоит 

ли так упорствовать, следуя ли-

беральным рецептам лечения 

хронических болезней нашей 

экономики? Ведь и больному, 

и докторам давно очевидно: не 

помогает. Более того – вредит!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
ремьер Дмитрий Медведев 

на совещании по обеспече-

нию устойчивого разви-

тия экономики сообщил, 

что «ситуация остается 

сложной, но контролируемой». 

Его первый зам Игорь Шувалов 

чуть раньше заявил: «Постоян-

ное апеллирование к кризису 

уже неуместно. Необходимо пе-

реходить к повестке развития». 

Хорошо сказано, но... Росстат 

по-прежнему фиксирует падение 

базиса экономики – промышлен-

ного производства: в июне – на 

4,8%. Обрабатывающая промыш-

ленность упала еще больше – на 

6,6%, но даже в добывающих 

отраслях отмечено снижение и 

в июне, и за все полгода. Спраши-

вается: откуда в высоких прави-

тельственных кабинетах такой 

оптимизм?

Многолетняя палочка-выру-

чалочка нефтяных доходов нын-

че сломалась, и надолго. «После 

падения цен (на нефть) со 100 до 

50 долларов за баррель в нашу 

экономику не пришло 160 из 

Сладкий сон на пустой желудок
Правительство хочет поднять экономику, лишив ее денег бюджетников 
и пенсионеров. Но разве так бывает?

с. 3

с. 2 с. 4

•НА ПРОСВЕТ•

В сентябре прошлого года 

немца Клауса Дитера Рольф-

са в Шереметьево торже-

ственно представили в ка-

честве пилота «Аэрофлота». 

Авиакомпания настойчиво 

добивалась права нанимать 

иностранцев под предлогом 

дефицита командиров воз-

душных судов. Но не прошло 

и года, как выяснилось, что 

воздушные гастарбайтеры 

российским авиаперевоз-

чикам не нужны, поскольку 

своих пилотов девать некуда. 

Весь пар ушел в свисток, но 

осадок остался. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Год назад российское правитель-

ство разрешило авиаперевозчи-

кам ежегодно в течение пяти лет 

нанимать по 200  иностранных 

пилотов. Квоту Росавиация 

ра з де ли ла ме ж д у девя т ью 

авиа перевозчиками, причем 

большая часть пришлась на 

долю крупнейших авиакомпа-

ний – «Аэрофлота» и «Транс-

аэро»: 80 и 67 соответственно. 

Последняя, впрочем, правом 

нанимать иностранцев не вос-

пользовалась, как и «ЮТэйр» и 

«Якутия». А теперь даже «Аэро-

флот» больше не наблюдает де-

фицита оте чественного летного 

состава. Многие гастарбайтеры 

во главе с упомянутым немцем 

Рольфсом уже уволились. Если 

верить пресс-службе авиакомпа-

нии, 27 пилотов с за-

гранпаспортами 

е ще ч ис л я т с я 

в авиаотряде, 

хотя гендирек-

тор Вита лий 

Са ве л ьев на 

июньском со-

брании акци-

онеров упо-

мянул всего о 14 иностранцах. 

В любом случае их присутствие 

чисто номинальное, погоды в 

российской гражданской авиа-

ции не делает. Так зачем затевал-

ся весь сыр-бор?

Помнится, когда обсуждалось 

внесение поправок в Воздушный 

кодекс, на страницах «Труда» ува-

жаемые в авиационных кругах 

эксперты аргументированно ста-

вили под сомнение идею привле-

чения иностранных пилотов. Она 

тем более казалась дикой в усло-

виях западных санкций, когда 

во всех отраслях встал вопрос 

импортозамещения и опоры на 

собственные силы. Но законода-

тели и правительство с легкостью 

необыкновенной отмахнулись 

от всех вопросов и предложений. 

«Вместо привлечения иностран-

ных пилотов следовало бы поза-

ботиться о том, чтобы реаними-

ровать летные училища, – писал 

в «Труде» Юрий Дарымов, воз-

главлявший учебные заведения 

Министерства гражданской ави-

ации в СССР. – Сейчас налицо раз-

драй: государственные училища 

не имеют средств, а 

коммерческие – ли-

цензии на их создание. 

Иностранные пилоты улетают,
не попрощавшись

Герои-панфиловцы: 
написанному верить!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Гитлеровские танки шли примерно там, где 

сейчас стоят стожки с сеном. На этом месте 

панфиловцы фашистов и пожгли, – архие-

пископ Волоколамский Питирим показывал 

французским журналистам на скошенное 

поле. – Герои... Положили животы свои на 

поле брани, а Москву-матушку спасли!»

КИРИЛЛ ПРИВАЛОВ

Впрочем, даже о Бородинском сражении, про-
ходившем неподалеку и высосавшем силы из 
Великой армии Наполеона, мои парижские 
коллеги, сдается мне, представление имели 
весьма поверхностное. Так принято у обыва-
телей: то, что не касается их непосредственно, 
они просто игнорируют, когда же по стечению 
обстоятельств начинают этим интересо-
ваться, событие, как бездельный океанский 
лайнер в порту, обрастает ракушками всевоз-
можных толков и слухов...

Сколько лет минуло с того дня, когда я в ка-
честве корреспондента журнала «Советский 
Союз» сопровождал дядю Костю, как за глаза 
величали владыку Питирима, в ознакомитель-
ной поездке коллег из Франции по его вла-
дениям? Господи праведный, неужели почти 
40?! Но очень хорошо помню, что Константин 
Владимирович, как в миру звали владыку, 
гордился, что на вверенной ему территории 
некогда сражались панфиловцы, и старался 
донести гостям всю глубину этого чувства: «Не 
прикасаясь к руинам прошлого, мы не в состо-

янии ни понять его, ни предвидеть будущего. 
Причина же разрушения всех храмов мира 
одна – сообщение тайн недостойным...»

Я был отчаянно молод в ту пору и, подспуд-
но чувствуя глубину слов владыки, сути их тог-
да не осознал. Просто тщательно записал вла-
дыкину тираду – подумать над ней как-нибудь 
потом. Сейчас же, целую жизнь спустя, нашел 
выцветший блокнот. И вдруг все стало так ясно 
на фоне событий последних дней. Замечатель-
ный мыслитель Питирим уже в 1970-е предви-
дел то, что происходит ныне с нами: под шумок 
рассуждений о «нравственном долге – сказать 
правду» падают в прах храмы нашей благодар-
ной памяти.

Государственный архив РФ опубликовал на 
днях сделанную в мае 1948-го «Справку-до-
клад главного военного прокурора Н. Афана-
сьева «О 28 панфиловцах». В ней черным по 
белому утверждается, будто все написанное о 
героях-панфиловцах, цитирую, «не соответству-
ет действительности». Да и – опять же цитата 
– «никакого боя 28 панфиловцев с немецкими 
танками у разъезда Дубосеково 15 ноября 
1941 г. не было – это сплошной вымысел».

Вот так-то! «Реконструкция в рамках реге-
нерации с реставрацией фасада», – гласила 
надпись над развалинами снесенного исто-
рического особняка на Остоженке. Нечто 
подобное сегодня предлагается и нам. Знать 
и думать необязательно. Есть бумага – и все 
вопросы сняты, горькая истина торжеству-
ет... Если бы так! «Не давайте интеллектуа-
лам играть со спичками», – при-
зывал французский поэт Жак 
Превер. 

ЛЮДМИЛА БОБРОВНИКОВА

ИНЖЕНЕР
– Олимпиада оставила массу при-
ятных впечатлений. Город был вы-
чищен до блеска, бомжей выселили 
за 101-й километр. На прилавках 
магазинов появились импортные 
продукты, а также всевозможные су-
вениры, которые я до сих пор храню.

КРИСТИНА ШУМИЛОВА

ЮРИСТ
– Моя тетя участвовала в показа-
тельных выступлениях гимнастов. 
Меня она брала с собой на репети-
ции. Можно сказать, в атмосферу 
Олимпиады я окунулась раньше, 
чем состоялось открытие Игр.

СТАНИСЛАВ ОСТАПОВ

ТОРГОВЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ
– А мне запомнилось приподнятое, 
праздничное настроение. Никогда 
раньше на улицах Москвы не было 
столько улыбающихся прохожих. 
Олимпиада не только преобразила 
город, но еще и всех нас объединила.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вспоминая ласкового 
Мишу
35 лет назад, 19 июля 1980 года, в сто-

личных «Лужниках» открылись XXII летние 

Олимпийские игры. Мы спросили москви-

чей, чем им этот день запомнился.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Памятник воинам-панфиловцам у разъезда 

Дубосеково в Подмосковье.

Клаус Дитер Рольфс 

продержался 

в «Аэрофлоте» 

всего полгода.

курсы 
валют

$56,9504 (+0,2862)

€62,1841 (–0,2145)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

2,5 трлн рублей
сэкономит для правительства выплата пенсий по 
расчетным показателям инфляции. Но это удар не 
только по старикам, но и в целом по российской 
экономике, ведь пенсионеры – самые активные 
покупатели отечественных товаров
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С завтрашнего дня IKEA возобновит
продажу лосося в своих российских магазинах. 

Лосось обещают поставлять с Фарерских островов

В Киеве переименован 
«Национальный музей истории Великой Отечественной войны»

 в «Музей истории Украины во Второй мировой войне. Мемориальный комплекс»

ФРАЗЫ ОТ. . .

Антон Силуанов
министр финансов

– Нужно срочно решать 

вопрос отмены досроч-

ных пенсий и повыше-

ния пенсионного воз-

раста. Это позволит не 

только снизить нагрузку на бюджет, 

но и самое главное – сгладить послед-

ствия демографической ситуации, с 

которыми мы будем сталкиваться в 

ближайшее время. 

Вероника 
Скворцова
министр 

здравоохранения

– У нас увеличивается 

продолжительность 

жизни людей. Когда страна проходит 

такой этап, в первое время цифры по 

смертности растут, потому что увели-

чивается число пожилых людей. Но 

в дальнейшем смертность начинает 

снижаться. 

Дмитрий Вяткин
представитель 

Госдумы 

в Конституционном 

суде

– Мы приветствуем 

решение нашего Кон-

ституционного суда – это то, что мы 

хотели. Решение по компенсациям 

акционерам «ЮКОСа» – это чистая 

политика и просто грабеж!

Сергей Донской
глава Минприроды

– За последние 20 лет 

бы ло передано д ля 

освоения до 90% раз-

веданных запасов по-

лезных ископаемых на 

территории Российской Федерации, 

но в нераспределенном фонде недр 

остаются 2 млрд тонн извлекаемых 

запасов нефти, около 4,5 трлн кубоме-

тров природного газа и значительные 

запасы других видов полезных иско-

паемых.

Дмитрий Лихачев
академик

(из письма 

мэру Москвы 

Ю.М. Лужкову,

17 июля 1997 года)

– Продолжаю отста-

ивать высказанное мной тогда пре-

зиденту мнение о том, что «культура 

должна быть в общественном ведении 

в первую очередь и во вторую уже – в 

ведении государства». События по-

следних лет укрепили это мое убеж-

дение.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

В интервью австралийскому 

радио New Statesman Варуфа-

кис рассказал о подготовке 

к печатанию драхмы, если 

страну вынудят отказать-

ся от евро. «Мы знали, что 

есть серьезный альянс в Ев-

ропе, намеревавшийся нас 

скинуть. Мы должны были 

иметь маленькую тайную 

группу людей и план, чтобы 

быть готовыми выйти из ев-

розоны». Сам Варуфакис «ду-

мал о Grexit» с первого дня 

прихода к власти. Для это-

го надо было или печатать 

свои деньги, или объявить, 

что Греция будет выпускать 

собственную ликвидность 

в евро. В любом случае при-

шлось бы взять под контроль 

Банк Греции и трансгранич-

ные финансовые потоки. 

«Это то, как, я думал, мы 

должны были ответить, если 

ЕЦБ закроет наши банки», – 

сказал экс-министр. 

Интересно, что схожие 

оценки соглашению Ципра-

са с Еврогруппой дал Между-

народный валютный фонд, 

призвавший Европу списать 

часть греческого долга, так 

как без этого экономика 

не имеет шансов на восста-

новление. Директор МВФ 

Кристин Лагард публично 

поставила под сомнение 

возможность реализации 

достигнутых договоренно-

стей. По оценке международ-

ных финансовых экспертов, 

греческий долг в течение 

двух лет может перевалить 

за 200% ВВП. Причем этот 

прогноз даже выглядит оп-

тимистичным, поскольку 

закрытие банков и введение 

мер контроля за движением 

капиталов еще более ухуд-

шили ситуацию в экономи-

ке Греции и ее способность 

обслуживать долги. 

В пику позициям Герма-

нии МВФ считает, что ЕС 

должен принять меры по 

о блегчению долговой на-

грузки страны. Прибегнуть, 

в частности, к продлению 

сроков погашения креди-

тов на 30 лет или массиро-

ванному списанию основной 

с уммы долга. Как пишет The 

Wall Street Journal, фонд по-

требует конкретных реше-

ний долговой проблемы 

Греции, прежде чем станет 

участником новой програм-

мы финансовой помощи 

стране. 

А вот среди жителей Ев-

ропы желающих поддержать 

идею списания долгов, то 

есть заплатить по греческим 

счетам, почти не осталось. 

Вслед за немцами финны, 

словаки, словенцы и при-

балты требуют от своих пра-

вительств разобраться с их 

долей участия в проекте спа-

сения Греции в Еврогруппе. 

Руководство латвийской 

Федерации п енсионеров 

обрати лось к кабинет у 

министров с призывом от-

казаться от каких-либо га-

рантий, которые могут быть 

предоставлены Евросоюзом 

Греции, сообщает агент-

ство LETA. Местные экспер-

ты подсчитали, что Латвии 

придется раскошелиться на 

200 млн евро в рамках про-

граммы спасения Греции.

Тем временем греческое 

правительство, пытаясь 

найти средства на выплату 

очередных траншей креди-

торам, выставляет на про-

дажу необитаемые острова 

в Средиземном море. На-

помним, что первый такой 

остров  – Скорпиос – был 

куплен за 158 млн долларов 

25-летней Катей Рыболовле-

вой, наследницей российско-

го олигарха Дмитрия Рыбо-

ловлева, еще в 2010 году. С 

тех пор не только государ-

ственные облигации, но и 

омываемые волнами нео-

битаемые греческие терри-

тории сильно упали в цене. 

Самый большой остров Ом-

фори в Ионическом море, где 

под застройку можно исполь-

зовать площадь в 450 гек-

таров, стоит всего-навсего 

50 млн евро. Для сравнения: 

остров Святого Томаса оце-

нен в 15 млн, а острова Гайя 

и Лихнари – всего в 3 млн 

евро. Т

Страшнее банка танка нет
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В Греции не заскучаешь!

с. 1

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Н
е каждый день вот так, за 

здорово живешь, погиба-

ют 24 молодых парня, ко-

торые только что пришли 

служить своей стране. По-

гибают не от пули или снаряда, 

а практически от мастерков не-

радивых строителей. А если еще 

точнее – от калькуляторов, на 

которых некие ловкачи в стату-

се «эффективных менеджеров» 

рассчитали сумму откатов и рас-

пилов при заключении госкон-

тракта на ремонт казармы.

Траура в стране не объявля-

лось, официально горевала только 

Омская область, которая, кстати, 

никакого отношения к объектам 

Министерства обороны не имеет. 

А ведь произошедшее очень уж на-

поминает тот въевшийся в сердца 

кошмар, произошедший в 2004-м 

с подлодкой «Курск». Эти истории 

разнятся разве что количеством 

жертв, но объединяются чувством 

какого-то беспомощного отчая-

ния. На переднем информацион-

ном плане в эти дни было все что 

угодно – возня «правосеков» в Му-

качево, «иранская сделка», кризис 

в Греции, очередная депутатская 

дурь вокруг запрета на поездки за 

границу...

А в это время тела 24 пацанов, 

еще не успевших толком начать 

бриться, развозили по родным 

городам и тихо хоронили посе-

девшие до срока матери и отцы. 

И что, кроме сообщений о задер-

жании пары лиц с очевидными 

признаками стрелочников, на-

роду не о чем сообщить? Нечего 

обсудить на телеканалах, пере-

жевывающих проблемы дальних 

и ближних соседей и оставивших 

вне поля зрения проблемы соб-

ственные и жгучие?

Эта история случилась в тот 

самый момент,  когда государ-

ству удалось поднять престиж 

армии – ее перестали бояться, 

ею перестали пугать детей и 

юношей. По докладам военко-

матов, количество уклонистов 

снизилось до минимума за всю 

постсоветскую историю, а в во-

енные вузы резко вырос конкурс 

претендентов – до 6 человек на 

место, а среди девушек – аж до 30!

Да что там статистика! Вот 

вам личный опыт: мой племян-

ник Иван учился в престижном 

техническом вузе, где умудрился 

завалить весеннюю сессию. Нор-

мальный продвинутый парень 

не стал истерить, а совершенно 

осознанно отправился в военко-

мат и попросился в армию, дабы 

не попасть под исключение из 

института. И ушел служить. Еще 

лет пять назад история выглядела 

бы из ряда вон, а нынче – обычное 

дело. А все потому, что случилось 

немыслимое: в обществе появи-

лись уверенность в нашей армии 

и даже гордость за нее. И при-

зывники, и родители поверили 

в серьезность реформ в ВС. И это 

при сегодняшних международных 

тревогах...

И вот такой удар. Но сказать, 

что это удар откуда не ждали, 

язык не поворачивается. Ждали. 

Предупреждали. Это удар из того 

совсем недавнего прошлого, когда 

за реформу армии взялись так на-

зываемые эффективные менедже-

ры с опытом службы в мебельных 

салонах, их боевые подруги и сорат-

ники, мастера схем по уводу бюд-

жетных денег. Их главной задачей 

было не перевооружение, а дости-

жение «эффективности» затрат на 

оборону. Любой ценой. При этом 

самой эффективности не наблюда-

лось. Скорее наоборот: проблемы 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В среду, 15 июля, в омской 

больнице скончался еще один 

десантник из числа тех, кто 

оказался в казарме учебного 

центра ВДВ во время ее обру-

шения. Таким образом, коли-

чество погибших новобранцев 

достигло 24. Ужасная трагедия. 

ЧП, от которого не уберечься?

Солдат убивают не пули, а калькуляторы
Какие вопросы погребены под развалинами казармы в Омске

загонялись внутрь системы, ма-

скировались, прятались. А наверх 

шли бравурные доклады. Кстати, 

подобная «погоня за рентабельно-

стью» ныне наблюдается в области 

здравоохранения и образования.

Между тем есть сферы в жизни 

государства и народа, куда этих 

заполонивших коридоры и офи-

сы «эффективных менеджеров» 

нельзя допускать на пушечный 

выстрел. Если, конечно, хотите 

сохранить и государство, и на-

род. Обрушение в Омске, шесть 

подряд упавших истребителей 

и бомбардировщиков только за 

последние полтора месяца – все 

это говорит о том, что, несмотря 

на все усилия и огромные затра-

ты, наша система обороны нахо-

дится в зоне риска. Мы не знаем, 

на скольких военных объектах 

«эффективщики» уже заложили 

мины замедленного действия 

в виде халтурного строитель-

ства и поставок некачественной 

продукции. Слишком энергично 

и бесконтрольно они поработали 

в прошлые годы. И где гарантия, 

что «привет» из тех лет не при-

летит завтра или послезавтра?

А ведь виной нынешним тра-

гедиям – тотальная безнаказан-

ность подрядчиков, сидящих 

на военных заказах, за их даже 

очевидные «художества». Вспом-

ните тот судебный водевиль, ко-

торый разыгрался вокруг «Обо-

ронсервиса». Ну посадили одну 

исполнительницу песенки про 

красненькие тапочки, и то что-то 

мне подсказывает: ее возки не за 

горами. Но как там с остальными? 

Неужто диверсантка-блондинка 

в одиночку смогла наворотить 

столько дел? Между тем этот при-

мер – вдохновляющий для тех, кто 

с удовольствием слизывает масло 

с армейской краюхи. Вот и по делу 

в Омске уже задержали команди-

ра части. Но пойдет ли следствие 

дальше? Вопросы, оставшиеся 

под руинами казармы.

Хочется верить, что этот жут-

кий случай приведет к измене-

ниям в самой системе, когда ге-

роическая армия, победившая 

фашизм, оказалась беззащитной 

перед лицом армии жуликов 

и «распильщиков». Но одной веры 

здесь явно недостаточно.

P.S. Кстати, на днях гражданские 

подали неплохой пример воен-

ным: в Брянске приговорили к 

4 годам колонии бывшего мэра 

города Сергея Смирнова за то, 

что чиновник разрешил ввести в 

эксплуатацию восемь многоквар-

тирных домов, сданных с серьез-

ными недоделками. Согласитесь, 

поучительная история. Т

Омск. 

Прощание 

с десантника-

ми, только что 

принявшими 

присягу.

•ЭХО•

Греческая драма закончи-

лась поражением социа-

листов. Парламент после 

отчаянных дебатов, длив-

шихся почти сутки, ратифи-

цировал режим жесткой 

экономии, навязанный 

Евросоюзом и МВФ. За но-

вые кредиты от Греции тре-

буют повышения налогов 

и пенсионного возраста, 

а также создания залого-

вого фонда из госактивов 

под внешним управлени-

ем. Подавший в отставку 

министр финансов Янис 

Варуфакис сравнил дого-

вор с ЕС с военным пере-

воротом 1967 года, «когда 

внешние силы применили 

танки, чтобы задавить 

демократию и захватить 

власть, а на этот раз ис-

пользуют банки».

Виктор Алкснис
военный эксперт

– Я 24 года прослужил в ВВС на инженер-
ных должностях и могу уверенно утверж-
дать, что летные происшествия последних 
недель нельзя объяснить увеличившимся 
налетом самолетов. Все намного серьез-
нее. Основная причина заключается в 
том, что в ВВС России под видом «реформ» 
практически уничтожена система экс-
плуатации авиационной техники. Где зна-
менитая на весь мир Военно-воздушная 
инженерная академия имени Жуковского? 
Ее перенесли из Москвы, отдав здания 

под шикарный дом приемов в Петровском 
дворце. Но разве такой «обмен» на пользу 
авиации? А где высшие инженерно-авиа-
ционные училища, готовившие эксплуата-
ционников? Они уничтожены. Где средние 
военные авиационно-технические учили-
ща, готовившие техников, непосредствен-
но выпускавших самолеты в полет? Они 
уничтожены.

А что с поставкой запасных частей? А ка-
ково качество топлива, заливаемого в баки 
самолетов и вертолетов? Там, где действуют 
законы дикого рынка, могут в самолеты зали-
вать и ослиную мочу. Чтобы исправить ситуа-
цию, понадобятся годы и огромные деньги. 

ГОЛОС

Иностранные пилоты улетают, 
не попрощавшись

Авиакомпаниям надо ски-

нуться и объединить усилия 

по созданию частно-государ-

ственной системы финансирования 

уже имеющихся училищ». 

Но здравых голосов власти не услы-

шали. Наш эксперт, помощник пре-

зидента Шереметьевского профсоюза 

летного состава Игорь Ободков вспоми-

нает: «Изменения в Воздушный кодекс 

были приняты Госдумой в ускоренном 

порядке и при минимальном перевесе 

голосов. При этом проигнорировали 

указание президента России согласо-

вать этот вопрос с профсоюзами. А ведь 

все они – от Общероссийского профсо-

юза авиаработников до ФНПР – выска-

зались однозначно против! В апреле мы 

направили в комитет Госдумы по соци-

альной политике письмо с анализом не-

утешительных итогов принятия закона 

о пилотах-иностранцах. Где отмечали, 

в частности, что зарубежных пилотов 

принимали на работу с нарушением 

медицинских норм – они не проходили 

психологические тесты, обязательные 

для россиян. А ведь именно отсутствие 

строгого медицинского контроля при 

отборе пилотов, как показала недав-

няя катастрофа немецкого лайнера в 

Альпах, может привести к трагическим 

последствиям».

Еще в марте профсоюз сообщал вице-

премьеру Ольге Голодец о начавшихся 

массовых сокращениях, когда в ряде 

авиакомпаний были уволены 80 пи-

лотов. Теперь к ним добавляются их 

коллеги из авиакомпании «Россия», 

причем счет уже идет на сотни. Хотя 

еще в конце прошлого года из-за кри-

зиса в гражданской авиации началось 

сокращение регулярных рейсов и сле-

довало срочно останавливать действие 

закона о найме иностранных пилотов. 

И вот, наконец, Минтранс все-таки 

сделал некоторые выводы из этой мут-

ной истории. Как нам стало известно, 

Воздушный кодекс РФ дополняется по-

ложением: «На должности специали-

стов авиационного персонала, осущест-

вляющих деятельность по организации 

использования воздушного простран-

ства, организации и обслуживанию 

воздушного движения, принимаются 

граждане РФ». Замминистра Сергей 

Аристов напомнил, что такая практика 

существовала еще в советское время, 

поскольку эта категория авиаперсонала 

имеет допуск к сведениям, составляю-

щим государственную тайну. А мы мо-

жем добавить, что тогда все работники 

«Аэрофлота» приравнивались к этой 

категории. И никому в здравом уме не 

приходило в голову посадить за штур-

вал самолета гражданина станы НАТО. 

В редакции имеется заявление Обще-

российского профсоюза авиаработни-

ков: «Мы требуем от властных структур 

усилить внимание к подготовке кадров 

для воздушного флота страны, не до-

пустить сокращения расходов на об-

разовательные учреждения отрасли, 

финансировать программы профориен-

тации школьников, как это делают, на-

пример, авиаторы Якутска. В этом году 

местное авиационное училище впервые 

выпустило пилотов, и двое из них уже 

приступили к работе в авиакомпании».

Результат пока более чем скромный. 

Но куда важнее, что курс – верный. А 

вот в истории с привлечением ино-

странных пилотов в российские ави-

акомпании следовало бы разобраться 

как следует. Кто именно в правитель-

стве и почему с такой настойчивостью 

лоббировал решение наперекор оче-

видным контраргументам? Кто именно 

в парламенте и почему добивался его 

законодательного оформления? Или у 

нас, как обычно, «авторы» ошибочных 

и даже преступных решений уходят 

в тину и живут как ни в чем не бывало? Т
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Но их доходы настоль-

ко малы, что остав-

ляют всех за чертой 

бедности. Эти жалкие гроши не 

способны поддержать на плаву 

отечественную экономику, не 

говоря уже о стимулировании 

ее развития. 

А в ближайшие годы бедных 

станет больше. Если раньше 

Минфин требовал от регионов 

безусловного выполнения май-

ских указов президента по росту 

зарплат бюджетников, то нынче 

меняет курс на противополож-

ный: рекомендует направлять 

допдоходы «на снижение бюджет-

ного дефицита, а не на увеличение 

расходных обязательств». То есть 

зарплаты у бюджетников останут-

ся на прежнем уровне, а роста ин-

фляции никто не отменял. 

Одновременно Минфин плани-

рует сократить межбюджетные 

трансферты, за счет которых в 

основном выполнялись прези-

дентские «зарплатные» указы, – и 

уже в 2016 году регионы получат 

на 92,2 млрд рублей меньше, чем 

в нынешнем. Эти деньги не попа-

дут на потребительский рынок, 

не простимулируют промышлен-

ность, в том числе отечественную. 

Еще сильнее ударит по эконо-

мике запланированная «замо-

розка» индексации пенсий – с 

реальных показаний инфляции 

(13–15%) до расчетных 4,4%. Уже 

объявлена общая сумма эконо-

мии на стариках: 2,5 трлн ру-

блей за ближайшие три года, в 

среднем по 65–67 тысяч рублей 

с пенсионера. Таким образом 

покупательский спрос в России 

снизится на те самые 2,5 трлн 

Сладкий сон 
на пустой желудок

рублей, которые министр Силу-

анов хочет вынуть из пенсион-

ной системы, поскольку именно 

пенсионеры – самые активные 

покупатели отечественных то-

варов из-за их относительной 

дешевизны. Сокращая пенсии, 

Минфин под корень режет про-

грамму импортозамещения, на 

которую так надеются в Кремле. 

«Сегодня изменение трендов 

нашей экономики зависит от по-

купательной способности, – ком-

ментирует ситуацию Ольга Голо-

дец. – И если мы не поддержим 

платежеспособный спрос наше-

го населения, то у экономики не 

будет шансов развиваться». Но 

слышат ли в правительстве со-

циального вице-премьера?

Сегодня рабочая группа при 

Минфине во главе с Евсеем Гур-

вичем подготовила новый доклад 

о необходимости еще более уже-

сточить режим бюджетной эко-

номии: заморозить индексацию 

не только пенсий, но и зарплат 

в госсекторе, отказаться от вы-

плат базовой пенсии работаю-

щим пенсионерам, приступить 

к повышению пенсионного воз-

раста и т. д. «Если не привести 

обязательства в соответствие 

с доходами, Россия может пойти 

по пути Греции, несколько лет на-

ходящейся в состоянии рецессии 

и бюджетного кризиса», – сказано 

в докладе.

И копить, копить, копить день-

ги – хотя бы до уровня Саудовской 

Аравии, у которой в нефтяных 

фондах лежит 101% валового 

в нутреннего продукта (ВВП), не 

говоря уже о Норвегии (175% ВВП) 

или ОАЭ (235% ВВП). В россий-

ских же закромах нынче имеется 

лишь 8% ВВП – да и те в следую-

щем году могут закончиться! 

Здесь на язык просится сакра-

ментальный вопрос: копить – это 

хорошо, но, быть может, сначала 

научимся зарабатывать? И, вме-

сто того чтобы прятать деньги 

в заокеанскую кубышку, начнем 

вкладывать их в подъем реальной 

экономики? 

Американские финансисты-те-

оретики еще в прошлом веке пред-

лагали в кризисные периоды «раз-

брасывать деньги с вертолетов», 

чтобы стимулировать бизнес и 

оживить экономику, – и над ними 

все смеялись. Но нынешний глава 

Федеральной резервной системы 

США Бен Бернанке осуществил 

эту идею на практике, реализо-

вав программу количественного 

смягчения, и сегодня в США на-

блюдается завидный экономи-

ческий рост. Аналогичную про-

грамму проводит Европейский 

центральный банк, снизив ставку 

до рекордно низких 0,05% под ло-

зунгом: «Люди будут чувствовать 

себя богаче, будут тратить боль-

ше, и выздоровление экономики 

ускорится». Как показал отчет 

ЕЦБ, мягкая монетарная полити-

ка приносит результат: условия 

получения займов смягчаются, 

что приводит к увеличению числа 

выданных кредитов. 

Напомним, что в России нынче 

ключевая ставка Центрального 

банка составляет 11,5%, и глава 

ЦБ Эльвира Набиуллина не торо-

пится ее снижать, пугая витком 

инфляции. Хотя тот очевидный 

факт, что у нас цены растут при 

секвестре бюджета, финансовые 

власти в упор не замечают. Тем 

временем бизнес загибается без 

доступных кредитов.

Практика других стран под-

тверждает: рост денежной массы 

в экономике вовсе не обязательно 

ведет к повышению инфляции. 

Например, при выдаче кредитов 

реальному сектору под проектное 

финансирование деньги пойдут 

на капитальное строительство, 

приобретение оборудования, 

возведение инфраструктуры – и 

лишь потом на зарплату работни-

кам. Доктор экономических наук 

Никита Кричевский приводит 

пример из статистики Всемир-

ного банка: в 2012 году коэффи-

циент монетизации экономики 

составлял в России 52,5%, в Бра-

зилии – 78,4%,  в Китае – 188,3%. 

Согласно выкладкам либераль-

ных экономистов, наибольшая 

инфляция должна была случить-

ся в Китае, но там она составила 

всего 2,6%, тогда как в Бразилии – 

5,4%, в России – 5,1%.

Так может, все дело в том, что 

правительство ведет страну со-

всем не в ту сторону? Причем не 

первый год... Т

с. 1

Предприятия с выручкой до 800 млн рублей
в год отныне считаются малыми и могут рассчитывать на льготы. 

Этот порог увеличен вдвое вчерашним постановлением правительства

146,9 тысячи пассажиров
перевезли авиакомпании в рамках программы субсидирования 

региональных маршрутов за первое полугодие, сообщает Росавиация
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Алексей Макаркин
политолог

– Убежден, что вопрос не в воз-
вращении монархии. Все проще 
– власть стремится скорректиро-
вать информационную повестку 
дня. Включите телевизор: там 
сплошь Украина, Греция, критика 
Запада. Проверенная форма ухо-
да от действительности – исто-
рические дебаты. Возвращение 
памятника Дзержинскому, вынос 
Ленина из Мавзолея, теперь вот 
взялись за Романовых... Неужто 
можно всерьез думать, что наши 
сограждане жаждут возвраще-
ния царя? Тем более Романовых 
нет у власти почти столетие, пря-
мых потомков у них не осталось. 
Помнится, когда-то советского 
человека усыпляли лекциями на 
тему «Есть ли жизнь на Марсе?». 
Сейчас тема сменилась, но ре-
цепты прежние. 

Владимир Вигилянский
настоятель храма 

Мученицы Татианы при МГУ 

– Действительно, монархия в 
чем-то более сбалансирована, 
нежели республиканское, демо-
кратическое устройство. Но хочет 
ли наше общество в самом деле 
вернуть царя? Такой уверен-

ности у меня нет. К счастью или 
к сожалению, но в ближайшее 
столетие нам это не грозит. Ну а 
в эти июльские дни церковь тра-
диционно вспоминает расстрел 
царской семьи. Это важный сим-
волический жест в русской исто-
рии. Все, кто углублялся в вопрос 
о законности отречения импера-
тора Николая, знают: оно было 
подписано при весьма спорных 
обстоятельствах. Карандаш – не 
доказательство силы документа, 
и тут Поклонская права. 

Алексей Мухин
гендиректор Центра 

политической информации 

– Общество всегда нервно 
р еагирует, когда представители 
Романовых пытаются себе что-то 
вернуть. В то же время этот 
п икантный шум безопасен и для 
власти, и для народа. А тема для 
трепа чудесная. У потомков Ро-
мановых много конкурирующих 
между собой ветвей, и основа-
ний для их воцарения нет. Само 
наше общество от монархии 
отвыкло. А опыт демократии, 
выборов у нас ещё мал – всего 
около 25 лет.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

А нам царь нужен?
В ночь на 17 июля большевики расстреляли последнего 

российского императора и его семью. И вот почти век спустя все 

чаще слышны разговоры о возвращении монархии в Россию. К 

ним неожиданно подключилась даже прокурор Крыма Наталья 

Поклонская – да так, что ей вынужден был отвечать замглавы 

Конституционного суда. 

ВОПРОС «ТРУДА»

Михаил Делягин 
директор 

Института 

глобализации

– Люди в правитель-
стве Дмитрия Медве-
дева пытаются отнять 
у наших пенсионеров 
последние крохи, 
которые они же им 
обещали и подписали 
все необходимые 
для этого бумажки. 
П ритом что денег в их 
распоряжении – как 
у дурака махорки. 
Это 9,2 трлн рублей – 
Р езервный фонд, Фонд 
национального благо-
состояния и заначка 
Минфина. На эти день-
ги можно не то что пен-
сионеров накормить, 
но обустроить заново 
всю Россию, которая 
до сих пор в значи-
тельной степени лежит 
в руинах, как после 
войны. Впрочем, наши 
либералы в правитель-
стве будут пострашнее 
войны. 

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

На этой неделе случилось 
знаковое событие в политике 
разоружения. Федеральное 
управление по безопасному 
хранению и уничтожению хими-
ческого оружия при Минпром-
торге объявило, что Россия 
избавилась от 90% запасов 
боевых отравляющих веществ. 
На потенциально опасном про-
изводстве все обошлось без 
ЧП, не пострадали ни люди, ни 
природа. 

Советский Союз еще в 
1987 году объявил о прекра-
щении выпуска химических бо-
еприпасов и призвал мировое 
сообщество разработать гло-
бальное соглашение о полном 
химическом разоружении. Кон-
венцию о запрещении разра-
ботки, производства, накопле-
ния и применения химического 
оружия и о его уничтожении 
подписывала уже Россия в 
январе 1993 года. Время было 
сложное, и многие сомнева-

лись, что в условиях кризиса и 
упадка промышленности стра-
на в состоянии выполнить свои 
обязательства. Но глава Феде-
рального управления генерал-
полковник Валерий Капашин 
тогда заверил, что задача будет 
решена, и, как видим, специ-
алисты слово сдержали. 

Напомним, что в 1993 году 
у США были 27 769 тонн за-
пасов отравляющих веществ. 
Американцы раньше приступи-
ли к выполнению программы 

разоружения и на сегодняш-
ний день уничтожили 89,75% 
химических боеприпасов. 
Россия имела 39 967 тонн от-
равляющих веществ, но уже 
успела уничтожить 90%. Для 
этого в соответствии с пре-
зидентской программой были 
построены семь специальных 

объектов, где химическое 
оружие уничтожалось при стро-
жайшем соблюдении всех норм 
безопасности, при постоянном 
экологическом мониторинге 
российских природоохранных 
структур и представителей 
международной Организации 
по запрещению химического 
оружия. 

Впрочем, об этой работе 
рано говорить в прошедшем 
времени. Оставшиеся запасы – 
это почти 4 тысячи тонн отрав-
ляющих веществ, снаряженных 
в боеприпасы, сроки хранения 
которых давно истекли. Обе-
спечение безопасности при их 
уничтожении остается главным 
условием реализации програм-
мы химического разоружения.

На завершающем этапе 
Россия уже приступила к унич-
тожению боеприпасов сложной 
конструкции (БСК). Они снаря-
жены не только отравляющим 
веществом, но и взрывчаткой, 
которую невозможно извлечь. 
В нашей стране созданы уни-
кальные комплексы по унич-
тожению БСК – «Леонидовка» 
в Пензенской, «Марадыков-
ский» в Кировской и «Щучье» в 
Курганской областях. К концу 
года на этих трех объектах и на 
объекте «Почеп» в Брянской 
области полностью избавятся 
от запасов отравляющих ве-
ществ (ОВ), которые останутся 
только на объекте «Кизнер» в 
Удмуртской Республике. Россия 
объявила срок уничтожения по-
следних запасов ОВ не позднее 
декабря 2020-го, США – сентя-
бря 2023 года.

Остается добавить, что эта 
программа стала стимулом для 
экономического и социального 
развития регионов. В ходе ее 
реализации в Удмуртии, Брян-
ской, Кировской, Курганской, 
Пензенской и Саратовской 
областях построено более 
400 многоэтажек, 14 больниц, 
22 детских общеобразова-
тельных учреждения, проло-
жены электросети, системы 
газо- и водоснабжения, отре-
монтированы автомобильные 
дороги. На каждом объекте соз-
давалось порядка двух тысяч 
хорошо оплачиваемых рабочих 
мест. Когда с химоружием будет 
покончено, эти высокотехноло-
гичные предприятия, оснащен-
ные компьютерами и роботами, 
будут перепрофилированы и 
продолжат работать на эконо-
мику регионов. Т

СЕРГЕЙ РУСЕВ

Оружие уходит, а роботы 
остаются

СОБЫТИЕ

39 967 
тонн отравляющих веществ уничтожила 
наша страна с 1993 года, что составляет 
90% от общих запасов

Министр 

финансов 

Антон 

Силуанов не 

склонен к 

сантиментам 

в разговоре с 

«социальным» 

вице-

премьером 

Ольгой 

Голодец.
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412 тысяч граждан, 
пострадавших в этом году от укусов клещей, обратились за помощью 

в медучреждения. По данным Роспотребнадзора, из них свыше 92 тысяч – дети

Увеличить отпуск
для семей с детьми предлагают депутаты Госдумы, 

подготовившие поправки в Трудовой кодекс

И во т с п и ч к и на-

шлись, и запален та-

кой пожар, который 

грозит теперь не только отме-

нить гимн Москвы со строчка-

ми о 28 героях-панфиловцах и 

раскурочить от Калининграда 

до Камчатки памятники, учеб-

ники и уличные таблички, но и 

вбить клин в общность истории 

народов нашего все еще – очень 

хочется верить! – единого евра-

зийского пространства.

Итак, 316-я стрелковая диви-

зия, в дальнейшем названная 

Панфиловской по имени ее ко-

мандующего генерала Ивана 

Панфилова, формировалась в 

Казахстане и в Киргизии. Из 

11 700 солдат и командиров, 

числившихся в ее составе на-

кануне битвы за Москву, после 

боев остались в строю менее 2 

тысяч. За 35 суток непрерывных 

сражений с многократно превос-

ходящими силами захватчиков 

панфиловцы уступили им всего 

20 километров Волоколамского 

шоссе. Немцы, до того проутю-

жившие блицкригом всю Европу, 

здесь прошли за месяц всего 20 

верст! Сразу три дивизии вер-

махта – две танковые и одну пе-

хотную – сковала и перемолола 

наша 316-я.

Это их, панфиловцев, генерал-

полковник Эрих Гепнер, коман-

довавший 4-й танковой группой, 

в докладе генерал-фельдмарша-

лу Федору фон Боку, командую-

щему группой армий «Центр», 

назовет «дикой дивизией, воюю-

щей в нарушение всех уставов 

и правил ведения боя, солдаты 

которой не сдаются в плен, чрез-

вычайно фанатичны и не боятся 

смерти». Да, у тех бойцов осенью 

1941-го оставалось немного шан-

сов выжить, слишком кровавой 

была мясорубка. И тем более 

они не думали о том, как войти 

в историю. У них оставалась одна 

участь, одна судьба: стоять на-

смерть, чтобы остановить врага 

у стен столицы.

В той же прокурорской справ-

ке от 1948 года следователи не 

смогли обойти того факта, что 

у разъезда Дубосеково в тот же 

самый день геройски дралась и 

полегла 4-я рота 2-го батальона 

1075-го полка Панфиловской ди-

визии, потеряв убитыми свыше 

100 человек. Фашистские танки 

не пропустив! К воинскому мар-

тирологу причислили посмертно 

лишь 28 панфиловцев, но героев 

в 316-й было куда больше: сотни, 

тысячи... А символом стойкости 

нашего солдата тогда, в ноябре 

1941-го, стали те 28, о которых 

написала газета «Красная звез-

да».

И вот теперь оказывается, 

если верить разоблачителям 

мифов, «так называемый мас-

совый героизм» – придумка во-

енных пропагандистов, не более 

того. Включая и чеканную фра-

зу (сейчас бы сказали: «слоган») 

политрука Василия Клочкова: 

«Велика Россия, а отступать не-

куда – позади Москва». А глав-

ным панфиловским мифотвор-

цем назван сотрудник «Красной 

звезды» Александр Кривицкий, 

«вымысел» которого о 28 геро-

ях поддержал главный редактор 

газеты Давид Ортенберг. Они 

ссылались на рассказы панфи-

ловцев, в частности – комполка 

Ильи Капрова и комроты Павла 

Гундиловича...

Стоп! Что-то фамилии у всех 

фигурантов в следствии, затеян-

ном Главной военной прокурату-

рой в 1947–1948 годах, того... не 

вполне русские. Не пытался ли 

генерал-лейтенант юстиции Ни-

колай Афанасьев, с таким пиете-

том ныне цитируемый, пришить 

авторов очерков о панфиловцах к 

раздуваемому в то время «еврей-

скому делу»? Кстати, секретарь 

ЦК ВКП(б) Андрей Жданов, на 

стол которого легли заключения 

прокурорского расследования, 

счел их чересчур поспешными 

и хода им не дал. Зато теперь на 

основании этой явленной на свет 

бумаги делается вывод о «мифо-

логии подвига».

«Мне было сказано, что если я 

откажусь от показания, что опи-

сание боя у Дубосеково полно-

стью выдумал я и что ни с кем из 

тяжелораненых или оставших-

ся в живых панфиловцев перед 

публикацией статьи не разгова-

ривал, то в скором времени ока-

жусь на Печере или Колыме. В 

такой обстановке мне пришлось 

сказать, что бой у Дубосеково – 

мой литературный вымысел». 

Эти слова Александра Кривиц-

кого, произнесенные в 1970-е, 

известны. Я же помню другие 

откровения Кривицкого, друга 

моего отца (их традицией было 

ходить вместе с писателем Ни-

колаем Грибачевым на байдар-

ках по Десне) и моего старшего 

коллеги-литгазетовца. «Чтобы 

в-выбить из оставшихся в жи-

вых п-панфиловцев показания 

о ф-фальсификации журнали-

стами их героизма, следователи 

не останавливались даже перед 

п-пытками», – говорил заикаясь 

Кривицкий.

Война закончилась, и на за-

мену гигантской силе героиче-

ского прецедента приходили 

иные доблести – бдительность 

особистов и прокуроров, всю 

войну понукавших и грозящих 

расстрелами тем, кого бросали в 

штыковые атаки, а теперь вылез-

ших из щелей на первый план... 

А между тем с подачи публи-

циста Александра Кривицкого 

массовая самоотверженность 

воинов-панфиловцев преврати-

лась в часть советской многона-

циональной легенды. В мегамиф 

– наподобие благородной леген-

ды о 300 спартанцах, спасших 

от захватчиков Элладу... Под де-

ревней Чернушки татарин Ша-

кирьян Мухамедьянов взошел, 

словно на Голгофу, на вражеский 

дзот и стал Александром Матро-

совым. Более четырех сотен 

бойцов повторили его подвиг. 

Пятьсот летчиков совершили 

«огненный таран» вслед за Ни-

колаем Гастелло. Как написала 

о нем 3 июля 1941 года «Правда», 

«семья потеряла сына и мужа, 

Родина приобрела героя». А без 

пантеона национальных геро-

ев любой народ превращается 

лишь в механический набор 

индивидов.

«Принципов нет, есть лишь 

события», – утверждал Оноре 

де Бальзак. Классик был неправ. 

Там, где панфиловцы стояли на-

смерть под Москвой, мы теперь 

катаем тележки по торговым 

залам «Икеа», «Ашана» и «Леруа 

Мерлен». Но забывать своих ге-

роев и тем более отправлять их 

в небытие – не только истори-

ческая несправедливость, но и 

просто подлость. Т

Герои-панфиловцы: написанному верить!
с.1

В Издательстве Московской 
патриархии готовится к вы-
ходу 15-томное собрание 
сочинений протоиерея Алек-
сандра Меня. Его называли 
просветителем советской ин-
теллигенции. Существовала и 
легенда о напряженных отно-
шениях между священником 
и руководством РПЦ. Выход 
собрания сочинений вносит 
ясность в этот и многие другие 
вопросы, связанные с дея-
тельностью Александра Меня. 
Рассказать об этом проекте 
«Труд» попросил председателя 
Издательского совета Русской 
православной церкви митро-
полита Калужского и Боров-
ского КЛИМЕНТА.

– Четверть века назад 
трагически оборвалась жизнь 
отца Александра Меня. Тайна 
его гибели не раскрыта до сих 
пор. Чтобы понять его лич-
ность и оценить творческое 
наследие, необходимо вспом-
нить время, в которое он жил. 
В основе идеологии Советско-
го Союза был атеизм. Милли-

оны людей воспитывались на 
«научной» картине мира, а все 
связанное с религиозными 
переживаниями и запросами 
человека было объявлено 
«мракобесием».

Отец Александр вырос 
в верующей семье. Решение 
стать священником он принял 
в юном возрасте. В иерейский 
сан был рукоположен в 1960 
году, в разгар хрущевских 
гонений. И 30 лет отдал слу-
жению.

Люди, знакомые с отцом 
Александром, отмечали его 
открытость, дружелюбие и до-
броту. Благодаря его трудам 
много людей приходило к Богу. 
А ведь церковь для советского 
человека была терра инког-
нита. И вот к таким советским 

атеистам пошел со своей про-
поведью Александр Мень.

Собрание его сочинений 
открывает его самая из-
вестная книга «Сын Челове-
ческий». Ее отец Александр 
написал в 23 года, а потом в 
течение многих лет дораба-
тывал. А все его литературное 
наследие есть плод пастыр-
ских трудов.

Означает ли издание его 
трудов с благословения патри-
арха окончание дискуссии во-
круг его взглядов и убеждений 
в церковной среде?

Отца Александра действи-
тельно критиковали за увле-
чение инославным богослови-
ем, за некоторые толкования 
Священного Писания не в рус-
ле свято отеческой традиции. 
Но церковь всегда допускала 
изложение человеком своего 
богословского мнения по ка-
кому-либо вопросу. Полемика 
может продолжаться. Издание 
посвящено памяти отца Алек-
сандра и выходит в свет не с 
целью снять дискуссию.

За минувшие 25 лет про-
изошли огромные перемены 
в жизни общества, в сознании 
людей. Распался Советский 
Союз, канула в Лету атеисти-
ческая идеология. Открыты, 
восстановлены и построены 
тысячи храмов. Наверное, 
все эти перемены очень об-
радовали бы отца Александра. 
Но у нашей эпохи новые вы-
зовы. Они связаны с идеоло-
гией потребления, массовой 
культурой, падением уровня 
школьного и вузовского об-
разования. Уверен: будь жив 
отец Александр, он на все эти 
острые вопросы бытия от-
кликался бы в проповедях и 
выступлениях. Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

ХРОНИКИ

Александр Мень. 

Проповедь в 15 томах

•НАКАНУНЕ•

На космодроме Байконур основ-

ной и дублирующий экипажи 

уже живут по жесткому пред-

стартовому графику. На следу-

ющей неделе в ночь со среды 

на четверг (23 июля в 00.02 

минуты по московскому време-

ни) экипаж 44/45-й экспедиции 

после двухмесячной задерж-

ки наконец-то отправится на 

Международную космическую 

станцию.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
о первоначальному плану ко-

мандир корабля Герой России 

Олег Кононенко и бортин-

женеры японец Юи Кимия и 

американец Челл Линдгрен 

должны были стартовать с Байко-

нура еще 26 мая. Но апрельская ава-

рия при запуске грузового корабля 

«Прогресс М-27М» спутала все пла-

ны. Полет экипажа был отложен.

Тогда, за пару секунд до отделе-

ния «Прогресса» от третьей ступени 

ракеты-носителя «Союз-2.1а» раз-

герметизировались топливные 

баки, а снаружи появились де-

сятки осколков. Грузовик сгорел 

в плотных слоях атмосферы. Спу-

стя месяц госкомиссия огласила 

выводы, подернутые сплошным 

туманом: «Причина повреждений 

корабля – конструктивная особен-

ность совместного использования 

транспортного грузового корабля 

и ракеты-носителя, связанная с 

частотно-динамическими харак-

теристиками связки ТГК и З-й сту-

пени РН». Подробностей нет. А ведь 

учитывая резонанс, надо было рас-

сказать об аварии просто, понятно, 

не скрывая деталей.

Теперь для новых запусков реше-

но использовать не ракету «Союз-

2.1а», а другие, неоднократно про-

веренные носители. За три недели 

до предстоящего пилотируемого 

полета был отправлен в космос 

«Прогресс М-28М», причаливший 

к МКС через двое суток.

В Звездном городке на предстар-

товой пресс-конференции Олегу Ко-

ноненко задали непростой вопрос: 

«Две аварии грузового корабля за 

4 года... Вы не испытываете страха 

перед полетом?» Чуть помедлив с 

ответом, командир сказал: «Неожи-

данности возможны, но такого уж 

страха нет. Доверяем технике, лю-

дям, которые ее делают, да и систе-

ма аварийного спасения экипажа 

у нас есть (американские шаттлы 

такой системы не имели. – «Труд»). 

Больше волнений у нас за родных, 

остающихся на Земле, да и за то, 

чтобы выполнить программу по-

лета».

Японский астронавт Юи Кимия 

продолжил тему, обратившись к 

журналистам по-русски: «А я со-

всем не волнуюсь, потому что по-

сле той аварийной ситуации с «Про-

грессом» все много раз проверено 

и перепроверено. Наш запуск будет 

самым безопасным».

Наш прославленный летчик-кос-

монавт Валерий Рюмин, четыреж-

ды летавший в космос, рассказывал 

мне: «Страха нет, но волнение, раз-

умеется, испытываешь. Вот пред-

ставь: ты находишься в кабине, на 

вершине ракеты, а под тобой 270 

тонн взрывоопасных компонентов 

топлива – керосина и кислорода... 

Все космонавты волнуются, это 

нормально. Другое дело, что надо 

уметь управлять эмоциями, чтобы 

они не мешали работе».

Отправляющемуся в третий по-

лет Олегу Кононенко эти ощуще-

ния хорошо знакомы – в отличие 

от новичков Линдгрена и Юи. За 

три недели до отлета на космо-

дром Олег Дмитриевич отметил 

свой 51-й день рождения. В общей 

сложности он отработал на орбите 

свыше 391 суток. Трижды выходил 

в открытый космос, проведя там 18 

часов 31 минуту. «Мне кажется, я 

родился с мечтой стать космонав-

том, – рассказывает Кононенко. – 

И мне очень повезло, что мое тело, 

здоровье, психические способности 

помогли достичь цели. Для меня это 

самая лучшая работа и нет более 

интересной профессии на Земле».

Он окончил Харьковский авиа-

ционный инстит у т. Полу чив 

диплом, 8 лет трудился в косми-

ческой отрасли – в знаменитом 

Центральном специализированном 

конструкторском бюро Государ-

ственного научно-производствен-

ного ракетно-космического центра 

«ЦСКБ-Прогресс» (Самара). А уж от-

туда – прямой путь в Звездный горо-

док. В Центре подготовки поднялся 

до заместителя командира отряда 

космонавтов по научно-исследова-

тельской испытательной работе. 

Женат, души не чает в 11-летних 

двойняшках – Андрее и Алисе.

Среди экспериментов, которы-

ми будет заниматься на борту МКС 

Олег Кононенко, большой интерес 

вызывает дистанционное управ-

ление наземными роботами. Это 

совместный российско-герман-

ский проект «Контур-2». Кононен-

ко будет передавать команды двум 

продвинутым роботам в России и 

Германии. Один из них находит-

ся в ЦНИИ робототехники и тех-

нической кибернетики (Санкт-

Петербург), другой – в Центре 

робототехники и мехатроники 

(Мюнхен). Цель экспериментов – 

научиться управлять роботами, от-

правленными на другую планету. 

Например, на Луну. Такие роботы 

вполне справятся с монтажом раз-

личных объектов при строитель-

стве обитаемой лунной базы. 

Интересные исследования ждут 

и 45-летнего японского астронавта. 

Бывшего летчика-испытателя Юи 

Кимия (женат, трое детей) инте-

ресует все, что связано с поиском 

во Вселенной загадочной темной 

материи, существование которой 

ученые предполагают. Для этого на 

МКС доставят специальный япон-

ский прибор. А 42-летнего врача, 

астронавта НАСА Челла Линдгре-

на (тоже имеет троих детей), док-

тора медицины, специалиста по 

физиологии сердечно-сосудистой 

системы, привлекают медико-био-

логические эксперименты, необ-

ходимые для подготовки дальних 

космических полетов. Психологи 

говорят о замечательных личных 

взаимоотношениях в этом экипа-

же. Друг о друге эти люди говорят с 

огромным уважением и теплотой. 

Вот слова Олега Кононенко: «Челл – 

человек творческий, с воображе-

нием, выдвигает интересные идеи, 

находит нестандартные решения. 

То же могу сказать и о Юи. А еще 

у него тонкий юмор, он веселый, 

доброжелательный, позитивный 

человек...» А оба бортинженера от-

мечают высокий профессионализм 

россиянина. «Нам повезло с коман-

диром, – подчеркнул американский 

астронавт. – Мы полагаемся на его 

опыт и лидерские качества». Еще 

эмоциональнее высказывания япон-

ца: «Я испытываю очень теплые чув-

ства к командиру. Он много знает, 

всегда спокоен и уверен. И еще вот 

что: я люблю Россию. Здесь очень 

добрые люди, готовые прийти на по-

мощь...» Между прочим, на пресс-

конференции Юи отвечал на вопро-

сы по-русски вполне прилично. А вот 

американский астронавт общался с 

прессой через переводчика. Т

P.S. Итак, 22 июля в 18.00 автобус 
со звездоплавателями отправится от 
гостиницы «Космонавт» на стартовую 
площадку. Чуть позже туда же поедут 
находящиеся на Байконуре их жены и 
дети. Они увидят, как отходит от ракеты 
кабель-мачта и как после команды 
«зажигание» под освещенным про-
жекторами носителем появится осле-
пительный огненный шлейф. Махина 
в 300 тонн уйдет со стартового стола в 
ночное небо. Мы будем волноваться и 
болеть за этих мужественных людей из 
России, США и Японии. Их пример по-
казывает: масштабные дела человече-
ству под силу, только когда мы вместе. 
Вместе!

И все-таки они летают
Новый экипаж отправится на МКС с двухмесячным опозданием

Там, где панфиловцы стояли насмерть 
под Москвой, мы теперь катаем 
тележки по торговым залам «Икеа», 
«Ашана» и «Леруа Мерлен»...

3 раза 
выходил в открытый 
космос Олег Кононенко, 
проведя там 18 часов 
31 минуту
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Таким мы запомнили Александра Меня.

Экипаж в составе Олега Кононенко, Челла Линдгрена и Юи Кимия 

стартует к МКС с двухмесячным отклонением от графика.

Подвиг 28 панфиловцев. Художник Е.И. Комаров, 1942 год.
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7 млн рублей
потребовал взыскать москвич с компании McDonald’s в качестве возмещения 

морального вреда за то, что в ресторане сети его дочь ошпарили горячим кофе

Очистить радиоактивную воду АЭС «Фукусима-1»
поможет инновационная установка, разработанная российской компанией 

«Атомпроект» по заказу ФГУП «РосРАО» 

ШТРИХИ

В столице объявлен народный конкурс на 
лучшие российские товары. Победителем 
присвоят особый знак качества. Об идее кон-
курса рассказал Михаил КУЗОВЛЕВ, пред-
седатель Московской торгово-промышленной 
палаты:

– В стране объявлен курс на импортозаме-
щение. Возникает вопрос: а какого качества 
наша продукция? Может ли она достойно за-
менить зарубежную? Ответ позволит найти 
конкурс «Московское качество». Сейчас мы за-
пускаем первый этап, который пройдет с июля 
по октябрь. В течение трех месяцев на нашем 
сайте москвичи смогут голосовать за лучшие 
российские товары и оценивать работу тор-
говых сетей. Затем экспертная комиссия вы-
берет победителей из трех лидеров народного 
рейтинга в каждой категории. Лучшим брендам 
будет присвоен знак качества – похожий на 
тот, что ставился в советские времена, только 
с Юрием Долгоруким. По сути, «Московское 
качество» – это конкурс потребительских пред-
почтений москвичей. Главная его задача – по-
пуляризация товаров и услуг, произведенных в 
России и реализуемых в столице.

Кстати, подобный конкурс уже проводился 
несколько лет назад. Однако организаторы 
подчеркивают – отличия существенные. Если 
раньше мероприятие было коммерческим (за 
участие производители платили взносы), то те-
перь на суд народных экспертов может попасть 
любой бренд и торговая сеть. Совершенно 
бесплатно – все расходы оплачивает спонсор 
«Банк Москвы». При этом выбирать лучших 
теперь могут все горожане – по принципу дей-
ствующих в столице интернет-площадок для 
голосования. Отсюда, отмечают организаторы, 
– более высокая объективность. 

По словам депутата Мосгодумы Владимира 

ПЛАТОНОВА, конкурс может стать постоянно 
действующей экспертной площадкой. Причем 
посетители сайта Палаты смогут не только вы-
брать лучший товар или услугу из списка, но и 
предложить свой вариант, а также отправить 
критический отзыв – специально для этого 

создан раздел «Кни-
га жалоб и пред-

ложений». 
«Мы 

будем со-
бирать 
все от-
зывы, 
обра-
баты-
вать, 
и, при 

необхо-
димости, 

передавать 
их в законо-

дательные или ис-
полнительные органы власти Москвы. Таким 
образом, мы формируем дополнительный ин-
струмент общественного контроля», – пояснил 
Владимир Платонов.

Идею конкурса поддержала Мосгордума и 
даже взяла под свой патронат. «Для нас этот 
проект интересен тем, что у москвичей появи-
лась возможность участвовать в отборе, вли-
ять на итоги, – поделился председатель Мос-
гордумы Алексей ШАПОШНИКОВ. – С другой 
стороны, это возможность добросовестным 
предпринимателям получить знак «Московское 
качество» и выступить примером для других 
производителей». 

В этом году в народном голосовании будут 
участвовать только продовольственные то-
вары – замороженные полуфабрикаты (пель-
мени, вареники, тесто, блины), конфеты, чай, 
мороженое, мясо, птица, соки. В дальнейшем 
организаторы обещают расширять категории и 
совершенствовать формат конкурса. 

Директор по маркетингу и коммуникаци-
ям исследовательской компании Synovate 
Comcon Людмила НОВИЧЕНКОВА рассказа-
ла, по какому принципу эксперты определили 
первоначальный список товаров: «Мы опро-
сили около 700 семей. По многим категориям, 
особенно это касается продуктов питания, за-
давался особый вопрос: товары каких брендов 
вы покупаете чаще всего? Что уже попробова-
ли, что нравится? Так мы можем определить, 
что люди считают качественным. Думаю, по ре-
зультатам конкурса этот список расширится». Т

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

ВОПРОС РЕБРОМ

С чем его едят, 

московское качество?

Конкурс «Московское качество-2015» 
проводится в целях реализации курса на 
импортозамещение и поддержку отече-
ственного производителя. 

Голосование потребителей проходит 
на сайте МТПП (mostpp.ru), где москвичи 
выберут лучшие российские продоволь-
ственные товары и оценят работу торговых 
сетей.

По результатам народного голосования 
члены Экспертного совета определят побе-
дителей в категориях.

Лауреаты конкурса будут отмечены гра-
мотами и призами. В течение следующего 
года они смогут использовать знак «Мо-
сковское качество» при маркировке своих 
товаров и в пунктах оказания услуг. 

Уведомление
ЗАО «Роснефтефлот» совместно с Администрацией городского округа «Город 

Калининград» уведомляет о начале общественных обсуждений «Плана по пред-
упреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов в зоне ответствен-
ности ЗАО «Роснефтефлот» при осуществлении деятельности по бункеровке судов 
топливом на акватории морского порта Калининград» (далее План) и предвари-
тельных материалов Оценки воздействия на окружающую среду (далее ОВОС).

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория и прилегающая 
территории от устьевого участка реки Приголя к западу от двухъярусного моста, 
Калининградского канала до входных молов Балтийского грузового района и 
акватории внешнего рейда морского порта Калининград (район якорной сто-
янки № 68, ограниченный линиями, соединяющимися точками: 1) 54о38,70’ N, 
19о45,47’ Е; 2) 54о39,56’ N, 19о46,33’ Е; 3) 54о38,45’ N, 19о49,35’ Е; 4) 54о37,65’ 
N, 19о48,40’ Е.

Заказчик проекта: ЗАО «Роснефтефлот», 121165, г. Москва, Пресненская 
наб. 6, к. 2.

Форма общественных обсуждений – общественные слушания.
Ответственные за организацию общественных обсуждений: ЗАО «Роснеф-

тефлот», Администрация городского округа «Город Калининград».
Дата проведения общественных слушаний 18 августа 2015 в 15:00, в кон-

ференц-зале Администрации городского округа «Город Калининград» по адресу: 
236022, г. Калининград, пл. Победы, д. 1, к. 254.

Ознакомиться с Планом и предварительными материалами ОВОС, а также 
представить вопросы, рекомендации, замечания, предложения (в письменном 
виде), подать заявку на участие в общественных слушаниях можно в течение 
30 календарных дней с момента публикации настоящего уведомления по сле-
дующим адресам:

1. Администрация городского округа «Город Калининград», 236022, г. Кали-
нинград, пл. Победы, 1, Контактное лицо: Василий Васильевич Щербаков, тел. 
8 (4012) 923-446; 

2. Закрытое акционерное общество «Роснефтефлот», 123317, г. Москва, Пре-
сненская наб., 6, к. 2, Контактное лицо – Олег Валерьевич Терещенко. Тел.: 8(495) 
225-59-95; 8 (499) 110-52-26.

Материалы проектов доступны на официальном сайте Администрации го-
родского округа «Город Калининград». 

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 

вы можете узнать 

по телефону (495) 221 58 18.

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz» НХК «Узбекнеф-
тегаз», именуемое в дальнейшем «Организатор», объявило о 
продлении открытого тендера до 25 августа 2015 г., на осу-

ществление проекта «Внедрения автоматизированных 

систем контроля учета природного газа в г. Ташкенте и 

Ташкентской области».
Заказчиком тендера является АК «Узтрансгаз» НХК 

«Узбекнефтегаз».
В тендере могут принять участие юридические лица, зареги-

стрированные в государственных органах по месту нахождения 
и имеющие банковские счета.

Для участия в тендере, компания должна соответствовать 
следующим требованиям: 

· компания не должна находиться в стадии реорганизации, 
ликвидации или банкротства; 

· компания не должна находиться в состоянии судебного или 
арбитражного разбирательства с Заказчиком;

· компания должна быть учреждена не менее чем за 6 ме-
сяцев до объявления тендера; 

· компания не должна быть зарегистрирована в государ-
ствах и территориях, предоставляющих льготный налоговый 
режим и/или не предусматривающих раскрытие и предостав-
ление информации при проведении финансовых операций 
(оффшорные зоны).

Для участия в тендере, компании необходимо внести оплату 
в размере 500 долларов США. Сумма должна быть перечислена 
на счет Организатора и является безвозвратной. Для отече-
ственных производителей (поставщиков) оплата производит-
ся в национальной валюте Республики Узбекистан (в сумах) 
эквивалентной 500 долларам США, по курсу ЦБ Республики 
Узбекистан на день оплаты.

Оплата комиссии за банковский перевод производится за 
счет компании, изъявившей желание участвовать в тендере. 
Подробную информацию о технических параметрах (техниче-
ское задание), правил представления документов можно полу-
чить у Организатора, по адресу указанному ниже.

При представлении письменного извещения в адрес Ор-
ганизатора о желании принять участие в тендерных торгах, 
компании необходимо указать полный юридический адрес и 
банковские реквизиты для предоставления счета на оплату за 
участие в тендере по нижеуказанной форме:

Участник: ___________________________
Адрес: ______________________________
Телефон: ___________________________
Р/сч: _______________________________
Валютный счет:______________________
В банке: ____________________________
Город: ______________________________
МФО: ______________________________
ИНН: _______________________________
e-mail______________________________
банк корр/счет______________________
Пакет с тендерным предложением должен быть своевре-

менно доставлен курьерской почтой или наручно в адрес Орга-
низатора не позднее 17.00 ч. 00 мин. ташкентского времени 

25 августа 2015 г. Пакеты с тендерными предложениями по-
ступившие после указанного срока не принимаются.

Для участия в тендерных торгах компании необходимо 
обеспечить безотзывность тендерного предложения в каче-
стве денежного задатка либо банковской гарантии (bid bond) 
в размере 1% от максимальной стоимости проекта. При этом 
оплата комиссии за банковские услуги производиться за счет 
компании, изъявившей желание участвовать в тендере.

Компании (организации) изъявившие желание принять 
участие в тендере могут получить дальнейшую информацию 
по нему, а также приобрести полный пакет тендерной докумен-
тации по адресу:

АО «O’ztashqineftgaz» 

100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. «Истикбол» 21 

Тел/Факс: (99871) 232-10-49, 236-14-51 

web-site: www.utng.uz 

web-site: www.ung.uz 

e-mail: tender@utng.uz 

РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН
Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз» 

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»
ПРИГЛАШЕНИЕ К ТЕНДЕРУ № 116/15-EDG

•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Развитие Дальнего Востока 

уже не первый год является 

одним из приоритетов отече-

ственной экономики. Государ-

ство вкладывает в этот регион 

значительные средства. На-

сколько эффективно они ис-

пользуются?

СЕРГЕЙ ПЕТРОВ

Т
очный ответ на этот вопрос 

дать не так уж просто – он 

требует внимательности 

и умения понимать сухие 

строки отчетов, а оно при-

суще не всем. Общий же ответ, 

как правило, свидетельствует 

не о реальности, а о круге соб-

ственных убеждений человека. 

Поэтому лучше всего обратиться 

к конкретным примерам.

Одними из наиболее замет-

ных строек Дальнего Востока 

являются сейчас четыре тепло-

вые станции в Якутске, на Са-

халине, в Благовещенске и Со-

ветской Гавани. Первые два 

объекта нужны регионам, так 

как местные изолированные 

(в отличие от остальной России, 

соединенной линиями электро-

передачи) энергосистемы не 

имеют резервов мощности. Бла-

говещенск и Советская Гавань, 

подключенные к Объединенной 

энергетической системе Востока, 

имеют другие проблемы: дефи-

цит тепловой мощности и гря-

дущий вывод из работы старых 

энергомощностей, которые надо 

заместить новыми. Однако из-за 

сложностей с логистикой, непла-

тежей потребителей и старого, 

неэффективного оборудования 

местные энергетики погрязли 

в долгах и не имели средств для 

строительства новой генерации. 

В ситуацию вмешалось государ-

ство и в конце 2012 года выделило 

дальневосточникам через при-

надлежащую ему на две трети 

компанию «РусГидро» 50 млрд 

целевых рублей.

Это несколько меньше, чем сто-

имость четырех станций, – по ус-

ловиям контракта недостающую 

сумму «РусГидро» восполняет за 

счет собственных средств. Кроме 

того, схема расходования 50 млрд 

была снабжена многоступенча-

той системой контроля в реаль-

ном времени – без разрешения 

государственных органов, бан-

киров и независимых техниче-

ских ауди торов никакие траты 

из этой суммы были невозможны. 

Это привело к тому, что на первом 

этапе – проектных изысканий – 

«РусГидро» работало исключи-

тельно на свои средства, а 50 млрд 

мирно лежали на счетах в «Сбер-

банке» и на них капали проценты 

– в общей сложности еще 10 млрд.

Тихоокеанское напряжение
Как работают государственные деньги в энергетике Дальнего Востока

Такое продолжительное мир-

ное лежание больших денег 

в кризисные времена вызывало 

у некоторых экономистов ото-

ропь и раздражение. Однако 

проценты тоже включены в схему 

финансирования четырех стро-

ек и ни на что другое потрачены 

быть не могут. Когда наконец все 

проекты были подготовлены, все 

согласования были получены, 

все подрядчики выбраны при 

помощи прозрачных, контроли-

руемых государством тендеров, 

средства начали идти в дело. В на-

стоящее время заказчикам-за-

стройщикам (ЗАО «Сахалинская 

ГРЭС-2», ЗАО «Якутская ГРЭС-2», 

ЗАО «ТЭЦ в г. Советская Гавань» 

и ЗАО «Благовещенская ТЭЦ») 

перечислено уже 43 млрд из 50. 

Таким образом, финансирование 

строек идет по графику и под по-

стоянным контролем проверяю-

щих органов. С другой стороны, 

сотрудники Счетной палаты на 

днях выступили с тревожным за-

явлением о том, что готовность 

трех объектов колеблется от 7 

до 11%, а к одному из них – Са-

халинской ГРЭС-2 – строители 

вообще не приступили. Однако 

Счетная палата работает только 

с документами бухгалтерской от-

четности – ее сотрудники оцени-

вают, какая часть построенного 

уже принята на баланс заказчи-

ками-застройщиками, причем 

данные эти относятся к отчетно-

сти первого квартала этого года. 

Если учесть, что работы выпол-

няются под ключ и также много-

кратно проверяются, временной 

лаг между выполнением объемов 

работ и их принятием может быть 

значительным.

В компании «РусГидро» от-

мечают, что на трех из четырех 

объектов – в Якутске, Благове-

щенске и Советской Гавани, – 

работы укладываются в график 

и их реальный, технический 

процент исполнения – в интер-

вале от 40 до 70. У компании 

есть значительный опыт посто-

янного контроля за состоянием 

дел на стройках (ГЭС строятся 

сейчас от Дальнего Востока до 

Северного Кавказа), ею приме-

няется видеомониторинг и еже-

недельные фотоотчеты, так что 

эти цифры, скорее всего, близки 

к реальности.

Важно понимать, что в таких 

проектах работы производят-

ся по предоплате не только бе-

тонщиками на стройплощадке. 

Промышленное энергетическое 

оборудование – огромные котлы, 

турбины, генераторы – в магази-

не просто так не купить: их ве-

дущие мировые производители 

делают исключительно под за-

каз, для конкретного проекта, 

и начинают работать не ранее 

чем выиграют конкурс и полу-

чат средства. Изготовление этого 

оборудования, доставка его на 

стройплощадку, монтаж и под-

готовка к пуску занимают долгие 

месяцы. Сейчас большая часть 

оборудования уже поставлена 

на стройки, но по правилам бух-

галтерского учета и условиям 

договоров с подрядчиками оно 

будет принято на баланс только 

после сдачи объектов подрядчи-

ками в опытную эксплуатацию. 

Так что, как ни странно, правы 

и финансисты, и Счетная палата, 

и «РусГидро» – только они, как 

легендарные мудрецы, щупают 

разные части одного слона.

Однако с одной станцией – 

Сахалинской – есть существен-

ные проблемы, и они связаны 

с обстоятельствами, которые 

трудно не признать субъектив-

ными. С самого начала вокруг 

сахалинского проекта, остро 

необходимого острову, были две 

партии – газовщиков и угольщи-

ков. На каком топливе будет ра-

ботать ГРЭС-2? Если на газе, то 

придется закрывать угольные 

шахты (а на Сахалине уже закрыт 

целый разрез – Лермонтовский), 

снова выкидывать горняков на 

рынок труда и повышать тари-

фы на энергоснабжение. Если на 

угле, то надо дополнить проект 

мощными природоохранными 

средствами – а они стоят денег 

и занимают территорию, реше-

ние по которой можно принять 

только с учетом мнения местного 

населения (которое не в востор-

ге от идеи нового золоотвала под 

боком). После долгих споров вы-

играл уголь, но это привело к зна-

чительной переработке проекта, 

на что ушло время.

Так что на Сахалине все дей-

ствительно только начинает-

ся – техническая готовность 

Сахалинской ГРЭС-2, по оценке 

«РусГидро», составляет 7%: под-

рядчик занимается земляными 

работами и в ближайшее вре-

мя приступит к строительству 

фундаментов главного корпуса 

электростанции. Параллельно 

продолжаются рабочее проек-

тирование и изготовление ос-

новного оборудования станции 

– деньги на это уже ушли. Воз-

можно, задержка на старте даже 

принесла пользу: зато не при-

дется переделывать. Пуск новой 

станции намечен на 2017 год, к 

этому времени остальные три 

станции проекта также уже долж-

ны работать.

Так что в целом ситуация со 

строительством четырех новых 

станций на Дальнем Востоке 

вполне описывается словом «ра-

бочая»: строители строят, а кон-

тролеры контролируют. И то, что 

у вторых к первым иногда возни-

кают вопросы, вполне естествен-

но: на то и щука в пруду, чтобы 

карась не дремал. Т

4
тепловые стан-
ции вступят 
в строй поэтап-
но до 2017 года

Готовность 

1-й очереди 

Якутской 

ГРЭС-2 

составляет 

46%.

Ф
О

ТО
 Л

Ь
В

А
 Ф

О
Н

А
Р

Е
В

А



6 | КУЛЬТУРА ТРУД | 17 июля | 2015 | www.trud.ru

Ф
О

ТО
 П

Р
Е

Д
О

С
ТА

В
Л

Е
Н

О
 А

Н
Д

Р
Е

Е
М

 М
Е

Р
З

Л
И

К
И

Н
Ы

М

К Дмитрию Хворостовскому вернулась координация движения.
Это произошло в ходе лечения в лондонской клинике от недавно обнаруженной опухоли мозга. Как утверждает друг 

знаменитого певца дирижер Фабио Мастранджело, Дмитрий также верит, что на него положительно влияет и музыка

•НАЧИСТОТУ•

Идущая сейчас в прокате ки-

нодрама Кирилла Белевича 

«Единичка» об одном из эпизо-

дов освобождения Польши во 

Второй мировой войне вызва-

ла большой отклик публики. 

Зрителей привлек легший в 

основу ленты сюжет писате-

ля-фронтовика Александра 

Николаева, посвященный спа-

сению маленьких глухонемых 

воспитанников монастыря, 

оказавшегося во фронтовой 

зоне. Но есть и те, кто счита-

ет подобные произведения 

лишь частью мифологии о 

войне, уводящей в сторону от 

жестокой правды. Непростая 

тема то и дело всплывала в 

разговоре с актером Андреем 

МЕРЗЛИКИНЫМ, сыгравшим в 

«Единичке» главную роль.

СЕРГЕЙ ПОПОВ

Ф
ильм «Единичка» снят 
по мотивам повести 
Александра Николаева 
«Мы все, не считая де-
тей». Вы не опасались, 

что экранизация разочарует 
пристальных читателей, по-
скольку не передаст всех под-
робностей из книги?
– Когда речь идет о книге само-

бытного автора, написанной яр-

ким и точным языком, у меня не 

возникает сомнений, нужно ли 

ее экранизировать. Но есть очень 

важное условие: отношение ре-

жиссера к материалу должно 

быть таким же личным, каким 

оно было у писателя. Тогда они 

станут достойными соавтора-

ми. Проблема в том, что, как пел 

Высоцкий, «настоящих буйных 

мало, вот и нету вожаков». Бе-

левича я отношу к редкому типу 

режиссеров-вожаков, которые 

готовы идти против течения, 

поскольку ясно видят цель. Они 

собирают команду единомыш-

ленников и в итоге делают хоро-

шее кино.

– В фильме снялась целая пле-
яда молодых актеров: Алина 
Якубовская, Арина Борисова, 
Илья Коробко. Кто из них вас 
особенно впечатлил в работе?
– Да все мои коллеги, поскольку 

на площадке присутствовало 

главное – неподдельно искреннее 

отношение к материалу. Хотя они 

и родились почти через полвека 

после Великой Отечественной 

войны, те уже далекие события 

бередят их души не меньше, чем 

у моего поколения или у родив-

шихся в 40–50-е… Помимо тех, 

кто сыграл главные роли, хочу 

отметить актеров, чьи герои 

представили многочисленные 

национальности нашей тогдаш-

ней страны: это Азамат Нигма-

нов, Баин Бовальдинов, Микаэл 

Джанибекян. Они заставили 

меня поверить в то, что государ-

ство тогда было реально много-

национальным, притом все эти 

люди жили в едином идейном 

пространстве. Я почувствовал, 

сидя в окопах во время съемок, 

что когда-то мы и в самом деле 

ощущали себя единым народом 

и потому так отчаянно защища-

ли свою общую родину. Сейчас, к 

сожалению, наша страна жестко 

разделена – и по социальным от-

секам, и по национальным, – и 

жить в таком обществе диском-

фортно.

– Как вам игралось с глухоне-
мыми польскими детьми, ко-
торых пригласили на съемки 
«Единички»?
– Да, это необычные дети. Пре-

жде всего поражала их радость 

от того, что они попали в кино, 

в мир взрослых людей, которые 

позвали их в свою песочницу. Но 

поняли мы друг друга быстро, 

тем более что рядом находились 

мамы, которые помогали нам пе-

реводить с языка жестов. Наша 

общая искренность и открытость 

словно превращали нас, взрос-

лых, в детей, а детей – во взрос-

лых. В сценарии «Единички» 

есть такие моменты, когда идут 

дети, кругом слышатся взрывы, 

проезжает военная техника... А 

ты задумываешься: если даже 

киносъемки производят такое 

сильное впечатление, то как же 

страшно было на самой войне? 

Работа с такими детьми стала для 

нас большим житейским, челове-

ческим опытом.

– У Белевича было условие – 
роли иностранцев исполняют 
иностранные актеры. Как с 
ними устанавливалось взаи-
мопонимание?
– С немецкими актерами я лич-

но не общался, а вот с поляками 

удалось посидеть в окопах. И по-

говорить на различные геополи-

тические темы. После нескольких 

вопросов и ответов стало ясно, 

каких человеческих ценностей 

мы придерживаемся. И в течение 

буквально 10 минут были не про-

сто налажены «мостки» между 

нами, по которым мы затем ходи-

ли уверенно, но возникла настоя-

щая международная дружба. Мы 

вместе радовались, вместе тво-

рили, читали друг другу стихи...

– Какие фильмы о войне счи-
таете самыми выдающимися?
– «Они сражались за Родину» с 

великолепной актерской игрой 

Бондарчука, Тихонова, Бурко-

ва. Этот фильм настолько реа-

листично и полно отображает 

войну, что даже современные 

кинокартины со спецэффекта-

ми не выглядят настолько мону-

ментально. Из недавних работ 

– «Битва за Севастополь» Сергея 

Мокрицкого, «А зори здесь ти-

хие...» Рената Давлетьярова. Из 

зарубежных фильмов выделю 

«Список Шиндлера» – прежде 

всего за его документальную 

достоверность.

– А «Брестская крепость», где 
вы снимались?
– Несомненно, и этот фильм тоже. 

Картина очень эмоциональная, 

притом точная, основанная на 

достоверных документальных 

фактах, на воспоминаниях за-

щитников Брестской крепости. 

Режиссер и продюсер Игорь 

Угольников поставил задачу 

найти актеров, которые будут 

портретно схожи с начальни-

ком брестской погранзаставы 

Андреем Кижеватовым, с Петром 

Гавриловым, защищавшим форт 

до последней гранаты. И этот во-

енный реализм принес картине 

успех – зрители ее запомнили и 

полюбили.

– Не наступает ли тот момент, 
когда Великая Отечественная 
покажется нашему обществу 
достоянием далекой истории 
и перестанет, как вы говорите, 
«бередить душу»?
– Нет, до этого далеко. Меня 

тревожит другое. С каждым го-

дом появляется все больше лю-

дей, убежденных в том, что все 

написанное и снятое о войне 

– сплошная неправда, все миф, 

требующий развенчания. А если 

ты начнешь спорить и рассказы-

вать им о реальных подвигах на-

ших отцов и дедов, они округля-

ют глаза и говорят: «Ты поддался 

пропаганде».

– А у вас в семье кто-то воевал?
– Конечно. Помню рассказы 

моих дедов, которые слышал в 

глубоком детстве, они в огром-

ной степени сформировали мое 

представление о войне. Один дед 

– герой Сталинградской битвы. 

Другой комиссован по инва-

лидности. И братья моего отца, 

пройдя всю войну, вернулись 

живыми. Вот, кстати, история, 

напоминающая один из эпи-

зодов фильма «Единичка». Про 

старшего брата отца. В одной из 

атак он выбежал из окопа и пом-

чался вперед с криком «ура!». Но 

в этот момент у него очень силь-

но болел зуб, говоря медицин-

ским языком: пульпит. И вдруг 

пуля пробивает ему щеку и вы-

бивает зуб! Представляете, это 

ранение оказалось единствен-

ным, полученным им за все годы 

войны... Т

«В окопах мы были едины»
Сыгравший в фильме «Единичка» Андрей Мерзликин – о том, что осталось 
за кадром, но в душе

Знаменитая французская ак-
триса Изабель Юппер, которую 
в нашей стране давно и прочно 
любят, представила в Москве 
сразу два проекта: спектакль 
«Ложные признания» по пьесе 
классика вольтеровской эпохи 
Мариво (им завершается иду-
щий сейчас Международный 
фестиваль имени Чехова) и толь-
ко что вышедший на Западе (а у 
нас прокат предстоит в ноябре) 
фильм норвежского режиссера 
Йоакима Триера «Громче, чем 
бомбы» о судьбе женщины-
фотографа, снимающей горячие 
точки.

Приезд звезды такого мас-
штаба – уже событие, а сочета-
ние кинопоказа с гастролями 
именитой труппы из театра «Оде-
он» ближе к сенсации. Притом 
что два представленных произ-
ведения удивительно дополняют 
друг друга. И там и там – о труд-
ной любви, которой мешают. 
У Мариво – сословные границы, 
а в фильме Триера – расстояния 
и, что еще фатальнее, разные 
жизненные ценности.

В «Ложных признаниях» чув-
ство вспыхивает между богатой 
молодой вдовой и достойным, но 
бедным адвокатом. Всё против 
них, и надо подняться над услов-
ностями века, чтобы шагнуть 
к счастью. В «Бомбах» у героини 

есть все для того, чтобы чув-
ствовать себя состоявшейся: 
мировое признание в профес-
сии военного фоторепортера, 
преданный муж, два сына. Но 
все перечеркивает внезапная 
автокатастрофа. Что же выбило 
у Изабель Рид (героиня – тезка 
актрисы) почву из-под ног? Воз-
можно, наркотик профессии, на 
который она так подсела.

Подчеркнем изумительное 
мастерство Изабель Юппер. На-
сколько различными, но в каж-
дом случае точными красками 
она рисует образы: распевная 
декламация, внешняя легкая 
ирония и огромное внутреннее 
волнение в пьесе Мариво – 
и импрессионистически корот-
кие фразы в сочетании с маги-
ческим свечением знаменитых 
зеленых глаз в небольшой, но 
центральной по смыслу роли-
воспоминании, пунктиром про-
шивающей фильм.

Театральным и киножурнали-
стам повезло: можно было за-
дать гостье несколько вопросов. 
Она рассказала, что в последние 
три-четыре месяца очень занята 
съемками, но надеется на ско-
рый просвет и думает о Чехове, 
которого до сих пор не играла, 
но хотела бы сыграть – в част-
ности, Анну Петровну в «Плато-
нове». Призналась, что любит 
путешествовать, причем одна... 
Состоялся и небольшой диалог 
с «Трудом».

– Изабель, вы по университет-
скому образованию славист, но 
к русской теме обращаетесь ред-
ко и осторожно: «Месяц в дерев-
не» Тургенева в театре и фильм 
«Наводнение» по Замятину...
– Вы правы, иногда и русские 
мотивы пересекают мой путь. 
Рассказ «Наводнение» я откры-
ла для себя случайно, в начале 
90-х, тогда много говорили 
о Замятине, Берберовой... Мне 
захотелось, чтобы эта книга бы-
ла экранизирована. Из России 
мы время от времени получаем 
неплохие новости, смотрим все 
фильмы Звягинцева... В де-
кабре я была председателем 
жюри фестиваля в Марракеше, 
где мы вручили главный приз 
«Классу коррекции» Ивана Твер-
довского, и приятно сказать, 

что в сентябре фильм выйдет 
во Франции. Русское кино за-
нимает очень большое место и 
в моих давних воспоминаниях. 
Совсем юной я открыла для 
себя «Летят журавли» Калатозо-
ва: наверное, именно под этим 
впечатлением возникло мое 
желание стать актрисой. Потом 
я смотрела «Балладу о солда-
те» и «Сорок первый» Григория 
Чухрая. Между нами, француз-
скими кинематографистами и 
русским кино, очень сильные 
связи.

– Отчего на вас босоножки из 
вчерашнего спектакля «Ложные 
признания» – те, которые Ара-
минта надевает в конце, когда 
окончательно понимает, что 
влюблена и любима?
– Ха-ха, это не те, просто по-
хожи. Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

ВСТРЕЧИ

Счастливые босоножки 

Изабель Юппер

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются повторные тендерные торги на закупку жизненно важных 

лекарственных средств для обеспечения лечебно-профилактических учреждений 

Министерства здравоохранения Республики Узбекистан

В тендере могут принять участие как иностранные, так и отечественные фирмы и ор-
ганизации, в том числе субъекты малого бизнеса, являющиеся производителями и/или 
поставщиками закупаемой продукции, выполнившие предъявляемые условия для участия 
в тендере, имеющие опыт поставки соответствующих объемов закупаемой на тендерной 
основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-

ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии:
Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан.
Республика Узбекистан, 100192, г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107
тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, эл. почта: info@uztender.uz.
2. Предмет тендера:
Тендер №UTC-15/40: «Поставка жизненно важных лекарственных средств» по сле-

дующим наименованиям препаратов:

– Пропофол эмульсия в ампулах в количестве 10 000 упаковок;

– Панкурония или пипекурония бромид лиофизинат в ампулах в количестве 7000 

упаковок;

– Албумин человеческий в количестве 1500 флаконов.

3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров отражены в информации 
по тендерным торгам и тендерной документации.

4. Условия поставки (согласно Инкотермс-2010):
– для иностранных поставщиков: CIP Ташкент.
– для отечественных поставщиков склад Покупателя в г.Ташкенте.
5. Сроки поставки: отражены в информации по тендерным торгам и тендерной доку-

ментации.
6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 

претендентов, которые допускаются для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-

ложения) указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.
8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.
9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского вре-

мени 17 августа 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги по закупке специальной строительной техники 

и оборудования для нужд АК «Узмахсусмонтажкурилиш»

В тендерах могут принять участие как иностранные фирмы и организации, так и отече-
ственные производители (поставщики), в том числе субъекты малого бизнеса, выполнившие 
предъявляемые условия для участия в них, имеющие опыт поставки соответствующих объ-
емов закупаемой на тендерной основе продукции, а также являющиеся производителями 
предлагаемой продукции и/или их авторизованными поставщиками.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-

ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа тендерной комиссии: Агентство «Узбектендер-
консалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан. Адрес: Республика Узбекистан 100192, 
г. Ташкент, проспект Мустакиллик, 107. тел: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, 
e-mail: info@uztender.uz.

2. Предмет тендера:
– Тендер №UTC-15/34 «Поставка колесного экскаватора с адаптером и гидромо-

лотом»;

– Тендер №UTC -15/35 «Поставка фронтального погрузчика»;

– Тендер №UTC-15/36 «Поставка сварочных агрегатов» (4 лота);

– Тендер №UTC-15/37 «Поставка переносного бетонного завода»;

– Тендер №UTC -15/38 «Поставка дизельных буровых установок на гусеничном ходу 

с диаметром бурения не более 115 мм в комплекте с компрессорными установками»;

– Тендер №UTC -15/39 «Поставка дизельных буровых установок на гусеничном ходу 

с диаметром бурения не более 105 мм в комплекте с компрессорными установками».

3. Максимальные цены приобретаемых товаров указаны в информации о тендере и 
тендерной документации.

4. Условия поставки:
– для иностранных поставщиков: DAP г.Ташкент ж/д станция «Хамза», код станции 722504;
– для отечественных поставщиков: DDP склад покупателя в г.Ташкенте.
5. Условия оплаты, сроки поставки и другие требования указаны в информации о тендере 

и тендерной документации.
6. До начала тендера тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 

претендентов, которые допускаются для участия в тендере.
7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-

ложения) указаны в информации о тендере и тендерной документации.
8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 

о тендере и тендерной документации. 
9. Последний срок приема тендерных предложений: до 15-00 часов ташкентского вре-

мени 13 августа 2015г.
10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-

щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Сейчас, к сожалению, наша страна 
жестко разделена – и по социальным 
отсекам, и по национальным, – и жить 
в таком обществе дискомфортно

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»
Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет о продлении срока следующих тендеров

на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 98/15-EDG

на поставку запасных частей для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)
(согласно тех. заданию).

Тендер № 101/15-EDG

на поставку:
– Лот № 1 модуля датчика ускорения BENTLY NEVADA интерфейс модуля акселерометра 
для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN);
– Лот № 2 модуля датчика вибрации и осевого положения ротора BENTLY NEVADA интерфейс 
модуля проксиметра 3300XL для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).

Тендер № 102/15-EDG

на поставку запасных частей компрессора сжатого воздуха ZT 75 
для станции ДКС «Шуртан» (проект BATEMAN)

(согласно тех. заданию).

Тендер № 139/15-EDG

на поставку газовой электростанции (ГЭС) мощностью 630 кВт в утопленном модуле
(согласно тех. заданию).

Объявляет новые тендера сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер №155/15-EDG

на поставку автоматизированной электростанции мощностью 2500 кВт 
(согласно тех. заданию).

Тендер № 156/15-TUG

на поставку стальных труб -1020х18 мм в количестве 17,9 км/7961,4 тонн 
(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи тендерных предложений по тендерам

№98/15-EDG, 101/15-EDG, 102/15-EDG, 139/15-EDG, 155/15-EDG, 156/15-TUG –

17 августа 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа

АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21. 

Тел./факс: (99871) 232-10-49. web-site: www.utng.uz  e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com
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СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Н
ынешним летом идут подводные 

раскопки остатков дома, который 

относится к первой половине IV века 

до нашей эры. Параллельно аква-

лангисты изучают общую город-

скую планировку. В составе экспедиции 

задействованы волонтеры из Тульской 

области, а также студенты и аспиранты 

кафедры музеологии Российского государ-

ственного гуманитарного университета.

«Туляки из команды Олега Золотарева 

– уже ветераны подводных исследований 

акватории Крыма, – рассказывает руково-

дитель научной дайвер-группы керчанин 

Виктор Вахонеев. – До Акры они изучали 

места гибели корабля «Святой Александр» 

и царской яхты «Ливадия» на Тарханкуте».

Акра входила в состав Боспорcкого 

царства, мощного античного государства 

Северного Причерноморья, конкурировав-

шего с самим Римом. Она стояла в страте-

гической точке Керченского пролива. Это 

были времена архаической Греции – ран-

няя Спарта, Афины... Город процветал, но 

в результате трансгрессии Черного моря, 

начавшейся в середине I тысячелетия на-

шей эры, медленно ушел под воду.

«Черные археологи» 
под крышей СБУ
О «крымской Атлантиде» узнали в 1980-е. 

Глухой район, выжженные солнцем ковы-

ли, крымская тмутаракань. На песчаной 

косе между озером Яныш и морем случай-

но были найдены более сотни античных 

монет. Следом обнаружили камни древней 

стены, уходящей под воду...

Городище Акра – уникальный памятник 

подводной археологии. Два других извест-

ных подводных города на северном берегу 

Черного моря – Ольвия и Фанагория – под-

вергались постоянной береговой абразии 

(так называется разрушительная работа 

моря). Зато Акра затоплялась постепен-

но, бережно. Остатки строений и древние 

слои оказались нетронуты. Комплексные 

раскопки ученые пытались начать три се-

зона назад. И сразу засекретили, опасаясь 

«черных археологов».

Опасались не зря. Четверть века толпы 

авантюристов с металлодетекторами ша-

стали по горам, степи и пляжам. Местные 

байкеры обшивали наконечниками скиф-

ских стрел свои куртки-косухи. А сколько 

разграбили ныряльщики: античные и ви-

зантийские монеты, амфоры, артефакты 

средневековых судов и военных кораблей 

Первой и Второй мировых войн. Морское 

дно тотально шерстили от Керчи до Тар-

ханкута. В главную перевалочную базу 

антикварной контрабанды превратилась 

Балаклава. Мафия поставила в здешних 

штольнях скоростные катера, легко от-

рывавшиеся от пограничной охраны и 

уносившие груз за кордон.

2012 год, сенсация аукциона Baldwin’s 

в Нью-Йорке. Рекорд нумизматики: древ-

няя золотая греческая монета, найденная 

под Керчью, продана за 3,8 млн долларов! 

Золотой статер царского Пантикапея – на 

аверсе монеты повернутая влево борода-

тая голова сатира с взъерошенными во-

лосами. С обратной стороны символ Кер-

чи – крылатый грифон с рогатой головой. 

Вес – 9,12 г, отчеканена в 350–300 годах 

до нашей эры. На аукционе статер был 

Под Керчью развернута масштабная экспедиция по изучению 
крымской Атлантиды

Акра: город из глубины 
веков и моря

представлен так: «Одна из наиболее вос-

хитительных древнегреческих монет, на-

стоящий шедевр и невероятная редкость!».

Той же зимой на российско-украинской 

границе задержали керченского коллекци-

онера. Тот вез античную гривну – шейное 

украшение, увенчанное головами львов. Из 

чистого золота, почти килограмм. Раритету 

около 2600 лет, принадлежит к скифско-

сарматской культуре эпохи Боспорского 

царства. Это чудо лежало на дне старой 

спортивной сумки под несвежим бельем...

Жутко представить, что творилось на по-

луострове в лихие 90-е. А вот официальные 

данные Республиканского комитета по ох-

ране культурного наследия Крыма только 

за один, относительно благополучный год 

– 2012-й. «Разграблению вновь подвергся 

пещерный город Бакла у бахчисарайского 

села Скалистое – там вскрыты тысячи древ-

них гробниц... Разрушены и повреждены 

восточный склон средневекового Мангупа, 

таврское убежище Кызык-Кулак-Кая, ран-

несредневековый могильник Узун-Тарла и 

поселение Пугу-Кая... Разграблены могиль-

ник Алония в Ялте, курганы и могильники 

в Белогорском районе, объекты вблизи сел 

Танковое, Залесное и Ходжа-Сала... Вар-

варски раскопаны святилища на вершине 

горы Чатыр-Даг...»

А что же милиция и СБУ? Украинские 

правоохранители чуть ли не в открытую 

крышевали банды «черных археологов». 

Три года назад между Феодосией и селами 

Виноградное и Насыпное (совсем рядом с 

Акрой) государственная экспедиция рас-

капывала древнегреческий некрополь II 

века до нашей эры. В склепах захоронены 

воины Митридата Евпатора – вместе с до-

спехами, пряжками от поясов, посудой, 

монетами... Из 5 гектаров произвели ис-

следования лишь 100 кв. метров. И тут 

на экспедицию налетела местная братва. 

Избили научных сотрудников, расколош-

матили аппаратуру и автотранспорт. Кри-

чали: «Убирайтесь, здесь наша добыча!»

Археологи – звонить в милицию. А от-

туда приехал следователь с уже готовым 

протоколом... «вооруженного нападения 

пьяных ученых на невинно пострадавших 

местных жителей»! Исследования при-

шлось свернуть. И уже в следующее меж-

сезонье некрополь Митридата Евпатора 

был обчищен дочиста.

Башня на двухметровой глубине
Сегодня можно смело назвать адрес зато-

пленного города Акры: Керченское побе-

режье, село Заветное. Рядом погранзаста-

ва, над которой развевается российский 

флаг. Защита надежная. Зимние штормы 

открыли участок, ранее погребенный под 

толстым слоем донного песка. Теперь есть 

возможность увидеть внутреннюю часть 

подводного города.

«Когда мы убрали все лишнее, перед нами 

предстал уличный квартал, датируемый 

примерно IV веком до нашей эры», – рас-

сказал глава экспедиции Виктор Вахонеев.

Один из пловцов заметил барабан из-

вестняковой колонны античного храма. 

«Для нас это важная находка, поскольку 

в Акре до последнего времени не было 

подтверждений существования крупных 

общественных зданий», – комментирует 

Вахонеев. Если при дальнейших погру-

жениях будет действительно обнаружен 

древнегреческий ордерный храм, это ста-

нет сенсацией в научном мире.

Осенние штормы раскрыли под водой 

большую башню, лишь на 2 метра не 

достающую поверхности моря. Но это 

илистый Керченский пролив, где любые 

волнения поднимают донную взвесь. 

Тогда водолазы работают на ощупь. Одну 

из самых интересных находок удалось 

сделать младшему научному сотруднику 

Эрмитажа Андрею Кузнецову: первая за 

годы экспедиции терракотовая скуль-

птура – голова богини Деметры. А еще с 

античных улиц подняли множество ке-

рамической и амфорной тары для вина и 

зерна, изысканную чернолаковую посуду 

с выгравированными орнаментами-паль-

метками.

Совсем недавно Виктор Вахонеев пере-

дал Восточно-Крымскому историко-куль-

турному музею-заповеднику золотую серь-

гу конца III – начала IV века. При расчистке 

городской кладки водолаз разглядел нечто 

блестящее. Витая золотая серьга, укра-

шенная головой льва, создана древнегре-

ческими мастерами раннего эллинского 

периода. Ценнейший экспонат! По оцен-

кам экспертов, стоимость серьги никак 

не меньше античной монеты из царского 

Пантикапея.

Впрочем, эти находки – не на продажу.

P.S. Сейчас на месте будущего Керченского моста 
со стороны Крыма и Тамани завершаются меро-
приятия подготовительного периода. Возводится 
строительная база, идет поиск взрывоопасных 
предметов времен Великой Отечественной и 
проводится подробное археологическое обсле-
дование территории. Всего в районе Керченского 
полуострова раскопками заняты 15 российских 
археологических экспедиций. Т

Теперь по улицам затопленного города 

бродят аквалангисты.

Потсдам, июль 1945-го. «Большая тройка» в новом составе: премьер Эттли, 

президент Рузвельт и вождь Сталин.

•ОТКРЫТИЯ•

Акра – древнегреческий город-полис, 

скрывшийся под водой 1,5 тысячи лет 

назад. Теперь на глубине от 2 до 5 ме-

тров можно увидеть улицы, фундамен-

ты домов, остатки колонн и крепост-

ных стен. Картина невероятная – дух 

захватывает! В античной Акре работа-

ет команда петербургского Института 

истории материальной культуры РАН 

совместно со специалистами Государ-

ственного Эрмитажа и Черноморского 

центра подводных исследований Кры-

ма. Финансовые и оргвопросы взял 

на себя Эрмитаж. В подводных рас-

копках принимают участие Институт 

археологии РАН и МЧС РФ.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ДАТА

Ровно 70 лет назад во дворце 

Цецилиенхоф в берлинском 

пригороде Потсдаме началась 

третья и последняя за годы 

Второй мировой конференция 

глав правительств СССР, США 

и Великобритании. Союзники, 

разгромившие фашистскую 

Германию, собрались в столи-

це поверженного рейха обсу-

дить устройство послевоен-

ного мира. О том событии 

размышляет замдиректора 

Института США и Канады, 

член-корреспондент РАН Вик-

тор КРЕМЕНЮК.

– Состав «большой тройки» пре-
терпел изменения. Советскую 
делегацию, как и в Тегеране и Ялте, 
возглавлял Сталин. Но компанию 
ему составляли уже другие лидеры 
– новый президент США Гарри Тру-
мэн, сменивший умершего в апреле 
Франклина Рузвельта, и принявший 
полномочия от Уинстона Черчилля 
новый премьер Великобритании 
Клемент Эттли.

Для начала участники Потсдам-
ской конференции постарались 
согласовать принципы совместной 
политики в отношении побежден-
ной страны. Предусматривались 
ее полное разоружение и демили-
таризация. Военные преступники 
предавались суду. Но союзники 
при этом подчеркивали, что «не на-
мерены уничтожать или ввергнуть 
в рабство немецкий народ». Сталин 
и западные лидеры также воздер-
жались от выдвижения планов раз-
дела Германии, хотя на двух прежних 
конференциях и американцы, и в 
большей степени англичане говори-

ли о необходимости расчленения ее 
на несколько государств.

Дискуссии развернулись вокруг 
вопроса о репарациях с Германии. 
В конечном итоге был одобрен 
позональный принцип взимания 
– каждой державой из своей зоны 
оккупации. Кроме этого, для СССР 
было предусмотрено частичное 
получение репараций из западных 
зон. Воен но-морской и торговый 
флоты Германии делились между 
тремя державами-победительни-
цами. 

В Потсдаме было решено пере-
нести восточные границы Германии 
на запад к линии Одер – Нейсе, что 
сократило ее территорию на чет-
верть по сравнению с  1937 годом. 
Территории к востоку от новой гра-
ницы состояли из Восточной Прус-
сии, Силезии, Западной Пруссии и 
двух третей Померании. Это были 
в основном сельскохозяйственные 
районы, за исключением Верхней 
Силезии (второй центр немецкой 
тяжелой промышленности). Боль-
шая часть отторгнутых от Германии 
территорий вошла в состав Поль-
ши. Таким образом было принято 
именно советское предложение, 
озвученное Сталиным еще в Ялте, 

против которого возражали тогда и 
англичане, и американцы.

Часть Восточной Пруссии вместе 
с Кенигсбергом (через год был пере-
именован в Калининград) вошла в 
состав СССР. А территория, включав-
шая часть Куршской косы и Клай-
педу, была передана руководством 
Советского Союза Литовской ССР.

Конференция показала, что раз-
ногласия между союзниками стали 
проявляться все чаще. И все-таки 
возможность компромисса сохра-
нялась. Однако именно в Потсдаме 
возник новый фактор, кардинально 
изменивший само представление о 
будущей безопасности. В день при-
бытия американской делегации в 
Берлин рано утром в США успешно 
прошли испытания атомного оружия 
– была взорвана первая супербом-
ба. И вот 21 июля, ознакомившись с 
подробным отчетом об испытаниях 
в Аламогордо, Трумэн собрал со-
вещание высших военных чинов, 
находившихся в Потсдаме, для 
обсуждения всего одного вопроса: 
использовать ли бомбу против Япо-
нии? Ответ был единодушный: да! 

А 24 июля после очередного засе-
дания Трумэн сообщил Сталину, что 
в США создано новейшее оружие 
огромной разрушительной силы. К 
его изумле нию, вождь воспринял 
эту новость равнодушно. Черчилль, 
внимательно наблюдавший в это 
время за Сталиным, решил, что тот 
«не понял значения сделанного ему 
сообщения». Однако союзники оши-
бались – Сталин все понял. В СССР 
уже вовсю шли работы по созданию 
ядерного оружия, а после разговора 
с Трумэном Сталин дал указание 
Курчатову ускорить их.

Через четыре дня после окон-
чания Потсдамской конференции 
американский бомбардировщик 
B-29 сбросил на Хиросиму атомную 
бомбу. Второй жертвой суперору-
жия стал город Нагасаки...

Пройдут два десятилетия, и во 
время войны во Вьетнаме сенатор 
Уильям Фулбрайт, один из наиболее 
здравомыслящих американских по-
литиков того времени, введет в оби-
ход очень точный термин – «высоко-
мерие силы». Как показали семь 
десятилетий, болезнь эта очень 
трудно поддается лечению.

ЗАПИСАЛ ВАЛЕРИЙ АСРИЯН

Последний выход 
«большой тройки»

3,8 млн 
долларов выложил коллекци-
онер на аукционе Baldwin’s в 
Нью-Йорке за древнюю золо-
тую греческую монету, найден-
ную под Керчью
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Дорогие друзья-читатели!
Сообщаем вам, что следующий номер «Труда» 

выходит в пятницу, 31 июля. Время летом 
летит быстро – не скучайте! А встречаться 

ежедневно мы можем на сайте www.trud.ru.

С уважением, всегда ваш «Труд»

Мы встретимся 
с вами 

в последний 
день  июля 

Слишком дорогая 
таблетка

На столичном портале «Наш 
город» появилась карта аптек с 
завышенными ценами на жиз-
ненно необходимые лекарства. 
В специальной рубрике на по-
пулярном сайте москвичи могут 
делиться информацией, а также 
сообщить властям, где продают 
слишком дорогие таблетки. На 
интерактивной карте будут от-
мечены магазины, на которые 
поступили жалобы от горожан и 
где в результате проверок были 
выявлены случаи необосно-
ванного роста цен. Эти факты 
станут предметом разбиратель-
ства Роспотребнадзора и анти-
монопольной службы. А шанс 
покинуть черный список у ап-
теки появится, если в течение 
месяца на ее ценовую политику 
никто не пожалуется.

Объявляю вас мужем 
и шаурмой

Американский писатель Дэвид 
Сикорски выложил в социаль-
ные сети романтические сва-
дебные фотографии, где место 
невесты рядом с ним занимает 
шаурма. Для фотосессии он 
нанял известного свадебного 
фотографа, сделавшего эффект-
ные снимки «молодоженов» на 
фоне достопримечательностей 
Сан-Франциско, на местном 
пляже и в цветущем саду. Но 
особенно удалось фото во вре-
мя пикника с шампанским, где 
аппетитная «невеста» выглядит 
очень уместно и гармонично. 
Писатель все это проделал из 
чувства ностальгии по прошлым 
временам. По его признанию, 
недавно вся его лента в соцсети 
была заполнена фотографиями, 

на которых были запечатлены 
развеселые гулянки, а сейчас он 
с глубокой печалью наблюдает, 
как его бывшие приятели вы-
кладывают фотографии свадеб, 
помолвок и новорожденных 
младенцев. 

Мигранты поймали 
полицейских

В Челябинской области благо-
даря бдительным мигрантам 
удалось поймать воров автомо-
бильных колес. Ими оказались 
не хулиганы или злостные реци-
дивисты, а сотрудники местной 
транспортной полиции. Инци-
дент произошел ночью возле 
одного из автосервисов. За-
нимавшиеся поздним ремонтом 
мигранты заметили, как двое 
злоумышленников скручивают 
колеса у оставленной возле 
ворот иномарки. Автомеханики 
закричали, чем спугнули пре-
ступников, которые бросились к 
своему автомобилю. Скрыться, 
однако, им не удалось, потому 
что отчаянные мигранты перего-
родили дорогу, а потом передали 
вороватых коллег прибывшей 
полиции. 

А котик слушает да ест

Один из самых состоятельных 
жителей КНР миллионер Ван 
Цзяньлинь арендовал шикар-
ный номер в фешенебельной го-
стинице в городе Циндао, чтобы 
отпраздновать день рождения 
своего любимого морского 
котика. По словам работника 
отеля, двое суток мужчина делал 
все, чтобы питомец чувствовал 
себя как на празднике. В Сети 
появились фото, на которых 
именинник вкушает яства из 
тарелки хозяина, а после с удо-
вольствием плавает в бассейне. 
На вечер миллионер заброни-
ровал стол в шикарном рестора-
не на двоих. Интересно, помогал 
ли Ван котику задувать свечи на 
торте в честь именинника?

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Артем прыгал в воду с крыш 

музеев и театров, с мачты 

огромного парусника... А на 

предстоящей неделе он нач-

нет борьбу за «золото» миро-

вого чемпионата по водным 

видам спорта у стен Казанско-

го кремля. В программе этого 

представительного турнира 

самым экзотическим состяза-

нием станет хай-дайвинг, где 

участникам предстоит пры-

гать с 27 метров. Чемпион ми-

ра Артем Сильченко – один из 

главных претендентов на по-

беду. Хотя каждый из этих му-

жественных парней, выходя-

щих на старт, уже победитель. 

Шаг в бездну приравнивается 

к победе над собой.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В
ообще-то мне уже доводилось 

прыгать в Казани – год назад 

на Кубке мира. Акватория и 

вышка остались те же. И со-

став претендентов на медали 

мало изменился. Прошлым летом 

родные стены мне не слишком по-

могли. Хотелось не только занять 

высокое место, но и выполнить 

свои прыжки максимально эффек-

тно. Но первый прыжок, который 

я тогда выполнял, в большей мере 

разработан для скал, а не для плат-

формы. И моя вина в том, что я не 

изучил досконально регламент 

соревнований. Сейчас все эти об-

стоятельства обязательно учту. Во 

всяком случае из нынешней своей 

программы я убрал тот прыжок, 

с которым оплошал в Казани год 

назад.

– В Казани вы будете прыгать 
прямо у стен Кремля. Это тре-
бует какой-то дополнительной 
психологической подготовки?
– Да нет, я за свою карьеру где 

только не прыгал. И в центре ме-

гаполисов, и на совершенно дикой 

природе. А в Копенгагене, напри-

мер, с крыши оперного театра...

– Интересно, кому пришла в го-
лову столь экзотическая мысль?

– Организаторы мировой серии – 

опытные в прошлом прыгуны, а 

теперь и шоумены. Есть и прекрас-

ная группа инженеров, способных 

построить платформу в любых 

условиях, на самом необычном 

месте. Кстати, до Копенгагена 

мы уже имели подобный опыт в 

Бостоне – там вышку смонтиро-

вали на крыше Музея совре-

менного искусства. Но са-

мые необычные ощущения 

я испытал во время прыжков 

с мачты громадного парус-

ного корабля в Германии. 

Он стоял на приколе в пор-

ту. И когда мимо проходи-

ли паромы, мачты здорово 

качались, так что мы полу-

чили уникальный опыт и 

дополнительный адрена-

лин в крови. К тому же мы 

залезали на платформу по 

мачтам и вантам корабля 

– как матросы в старину. 

Целое приключение в духе 

«Острова сокровищ».

– Если верить интернету, в ва-
шей дисциплине нередки слу-
чаи гибели спортсменов. Это 
преувеличение или не совсем?
– Не совсем. Действительно, регу-

лярно гибнут ребята – но именно 

любители, а не профессионалы. В 

мире масса желающих показать 

удаль и смелость, испытать себя, 

прыгнув с высоких мостов или 

скал вне каких-либо официаль-

ных соревнований, без особых 

тренировок и мер предосторожно-

сти. А это огромный риск. Вообще-

то опасно прыгать не только с 30 

метров, но и с 5, и с 3 метров, если 

место не проверено и не оборудо-

вано. А вот погибших профи в на-

шем виде спорта не было в течение 

10 лет, что я выступаю на между-

народном уровне. Тьфу-тьфу... 

Травмы же, увы, случаются, и не 

так уж редко, как хотелось бы. 

Когда летишь с такой высоты, то 

запросто можно повредить любую 

часть тела, если входить в воду не 

строго вертикально.

– А много россиян профес-
сионально занимаются хай-
дайвингом?

– Кроме меня из россиян прыгает 

Илья Щуров. Мы с ним соревно-

вались еще в 2006 году, причем 

он пришел в хай-дайвинг раньше 

меня. На недавних соревновани-

ях в Мексике он получил травму, 

так что в Казани не выступит. 

Еще есть Игорь Семашко, но он 

также сейчас травмирован. В на-

шем виде спорта повреждения 

надолго выбивают даже профес-

сионалов. Так что на чемпионате 

мира я единственный буду пред-

ставлять Россию. В целом же ко-

личество спортсменов и стран, 

заявленных в состязаниях по 

хай-дайвингу, постоянно растет.

– Но в олимпийской программе 
пока этого вида нет. А вы ведь 
начинали в классической дис-
циплине – прыжках с вышки – и 
имели неплохие олимпийские 
перспективы.
– Олимпийская медаль – это, 

конечно, великая цель. Но, во-

первых, я верю, что и наша дис-

циплина попадет в официальную 

программу летних Игр. Мы все 

этого ждем. В Рио будем участво-

вать в показательной программе. 

Если все пройдет успешно, то в 

2020-м выступим в Токио уже 

в официальном турнире. А во-

вторых, те ощущения, которые 

ты получаешь в хай-дайвинге, 

настолько уникальны, что сами 

по себе являются наградой. Знаю 

ребят, которые занимались и пла-

ванием, и с вышки прыгали, и с 

трамплина, но, попробовав себя 

в прыжках с большой высоты, 

остались в хай-дайвинге. Я 

сам был чемпионом России 

на 10-метровой вышке, вы-

ступал на молодежном пер-

венстве Европы, выигрывал 

турниры. Но когда летишь с 

высоты в три раза больше, 

это уже другое дело – захва-

тывает!

– С какой максимальной 
высоты вам доводилось 
прыгать?
– С 31 метра.

– А с вертолета?
– Тоже прыгал. Правда, там 

высота была поменьше, но при 

этом ощущения очень непростые. 

Винт создает завихрения, возни-

кают дополнительные сложности.

– Артем, как вас жена провожа-
ет на соревнования? Не плачет?
– Нет, наоборот, подбадривает. 

Когда мы с ней познакомились, я 

только осваивал прыжки с боль-

шой высоты. Так что она в курсе 

всяких тонкостей – разбирается. 

А когда человек знает кухню, ему 

легче воспринимать все обстоя-

тельства, связанные с нашими 

прыжками. Моя жена знает, что 

я не авантюрист и за каждым 

выступлением стоят трениров-

ки и расчет. К тому же она сама 

спортсменка: на высоком уровне 

выступала в синхронном плава-

нии. Там-то во время шоу мы с 

ней и познакомились. Полгода 

назад родила мне сына. Ребенок 

подрастет – будем думать, воз-

вращаться ей в спорт или уже не 

стоит.

– Ваш спорт требует особен-
ной, всепоглощающей сосре-
доточенности и концентрации. 
Что способно вас отвлечь в ходе 

прыжка? Вы летите с открыты-
ми глазами или зажмурившись?
– Никаких особых условий нам 

не создают. Мы не так избалова-

ны, как коллеги-смежники. На 

олимпийском турнире в Лондоне 

на 10-метровой вышке британ-

ский прыгун Томас Дэйли пожа-

ловался, что ему помешала хо-

рошо прыгнуть фотовспышка, и 

судьи дали ему еще одну попытку. 

В результате россиянин Виктор 

Минибаев лишился бронзовой 

медали. А у нас такое просто не-

возможно. К примеру, когда мы 

выступали в Париже, на трибунах 

собралось 30 тысяч зрителей. Ну 

и как запретить им фотографиро-

вать? Опытные хай-дайверы уме-

ют не отвлекаться на внешние 

обстоятельства. Скажем, многие 

получили закалку в различных 

шоу, где нас в полете для пущего 

эффекта подсвечивают прожек-

торами. А насчет зажмуренных 

глаз вы, видно, шутите? Больше 

никому из профи этот вопрос не 

задавайте. Прыгаем мы только с 

открытыми глазами – вариантов 

не существует. В полете требуется 

анализировать и контролировать 

каждое мгновение и все органы 

чувств должны работать.

– А как человеку научиться пре-
одолевать страх? Тут есть какие-
то универсальные приемы?
– Универсальные? Едва ли. Каж-

дый справляется с собой в оди-

ночку. В принципе правильно 

прыгать с большой высоты можно 

научить любого. Другое дело, что 

даже не всякий опытный прыгун 

в воду сможет адаптироваться 

психологически. Боязнь высоты 

может оказаться врожденной и 

настолько сильной, что до конца 

не преодолима. В других профес-

сиях это называется профнепри-

годность. Бывает, психологиче-

ские сложности возникают, если 

при прыжке сильно ударился о 

воду и потом после травмы надо 

возобновлять тренировки и 

выступления. А память о боли 

еще свежа, сковывает тебя... Но 

большинство прыгунов все-таки 

справляются, находят радость и 

упоение именно в преодолении. Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

31
метр – с такой высоты 
доводилось совершать прыжки в 
воду Артему Сильченко 

Испытать силы в армрестлинге,
и других видах спорта смогут жители столицы в «Лужниках», 

где 25 июля пройдет спортивный фестиваль

1 тонну кубиков Рубика
пытались ввезти злоумышленники из Китая в Россию. 

Контрабандный груз задержан в порту Находки

КАЛЕНДАРЬ: 17 ИЮЛЯ

709 ДО Н. Э.

Китаец Чу Фу создал первое до-
шедшее до нас описание полного 
солнечного затмения.

1453

Французы разбили англичан в бит-
ве при Кастийоне и овладели Бордо. 
Так закончилась Столетняя война.

1710

В ходе Северной войны рижский 
гарнизон сдался русским войскам 
под командованием фельдмаршала 
Шереметева.

1762

Скончался Петр III, российский 
император, который взошел на пре-
стол после Елизаветы Петровны и 
был свергнут собственной супругой 
Екатериной II с помощью гвардии.

1775

В США открыт первый в мире воен-
ный госпиталь.

1785

Словацкий авантюрист Бенёвский 
провозгласил себя императором Ма-
дагаскара и объявил войну Франции.

1787 

Родился Фридрих Крупп, немецкий 
промышленник, основатель дина-
стии «пушечных королей», немало 
способствовавших развязыванию 
двух мировых войн.

1790

Скончался Адам Смит, один из осно-
воположников современной эконо-
мической теории.

1791

На Марсовом поле в Париже рас-
стреляна демонстрация, требовав-
шая отречения французского коро-
ля Людовика XVI.

1846

Родился Николай Миклухо-Маклай, 
русский путешественник и этнограф.

1868

Столица Японии перенесена из Ки-
ото в Токио.

1894

Родился Жорж Леметр, бельгий-
ский астроном и математик, автор 
теории Большого взрыва, породив-
шего Вселенную.

1912

Скончался Анри Пуанкаре, фран-
цузский математик, астроном, 
философ.

1917

В Великобритании из титулов 
изъяты все немецкие имена. В ре-
зультате правящая Саксен-Кобург-
Готская династия стала называться 
Виндзорской.

1918

В Екатеринбурге расстреляны по-
следний российский император Ни-
колай II и члены его семьи.

1936

С мятежа военных началась граж-
данская война в Испании.

1942

Началась оборона Сталинграда, 
которая продолжалась до 18 ноября 
того же года.

1945

Родился Алексей Рыбников, компо-
зитор, автор рок-оперы «Юнона» и 
«Авось».

1954

Родилась Ангела Меркель, 8-й Фе-
деральный канцлер Германии и 34-й 
канцлер Германии.

1955

В Анахайме, штат Калифорния, от-
крылся грандиозный развлекатель-
ный парк для детей и их родителей 
– Диснейленд.

1962 

Атомная подводная лодка К-3 МВФ 
СССР (будущий «Ленинский комсо-
мол») достигла Северного полюса 
Земли.

1968

В Лондоне прошла премьера полно-
метражного мультфильма «Битлз» 
«Желтая подводная лодка».

1975

Состоялась стыковка космических 
кораблей «Союз» (СССР) и «Аполлон» 
(США).

1998

В Петропавловском соборе Петер-
бурга захоронены останки семьи по-
следнего российского императора.
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Шаг в бездну приравнивается к победе
Отважный россиянин Артем Сильченко прыгает в воду с высоты 10-этажного дома
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